
Впервые тему регулирования 
правил передвижения на 
электросамокатах, гироскуте-
рах и им подобных электриче-
ских транспортных средствах 
в Мосгордуме подняли еще 
четыре года назад. Тогда даже 
еще не было понятия «сред-
ства индивидуальной мобиль-
ности» (СИМ), к которым се-
годня причисляют персональ-
ные средства передвижения 
на электротяге. 
Правда, четыре года назад во-
прос безопасности еще не 
стоял так остро. Любители са-
мокатов по большей части 
предпочитали по старинке 
отталкиваться ногой, элек-
тросамокат был не таким ча-
стым явлением, а человек на 
моноколесе — и вовсе дико-
винкой. Сегодня же средства 
индивидуальной мобильно-
сти чуть ли не популярнее ве-
лосипедов, а электросамока-
ты припаркованы практиче-
ски на каждом углу. 
Параллельно с ростом попу-
лярности средств индивиду-
альной мобильности росло 
и число связанных с ними 
происшествий на дорогах 
и тротуарах. 
— С начала года было совер-
шено 170 ДТП с участием 
СИМ, это достаточно высокая 
цифра — рост почти 70 про-
центов к прошлому году. Это 
обусловлено прежде всего ро-
стом популярности сервиса 
и увеличением числа поез-
док, — сообщил замруководи-
теля Центра организации до-
рожного движения (ЦОДД) по 

развитию и совершенствова-
нию велосипедного и пеше-
ходного пространства Маго-
мед Колгаев. 

В начале октября правитель-
ство России утвердило изме-
нения в Правила дорожного 
движения. СИМ стали отдель-
ной категорией транспорт-
ных средств, для которой раз-

работаны правила передви-
жения по городу. В связи 
с этим и возникла необходи-
мость донести эти правила до 

школьников. 
Школа «Свиблово» 
стала первой, где 
прошел урок, по-
священный прави-
лам езды на СИМ 
и управлению 
электросамокатом. 
Большинство при-
шедших на урок ре-
бят уже не раз ката-
лись на электроса-
мокатах, но были 
и те, кто еще никог-
да не пробовал.

— Как-то так вышло, что я се-
годня попробовала прока-
титься впервые, до этого не 
было особого желания, — рас-
сказывает ученица школы 
«Свиблово» Алисия Шух-

ман. — В целом показалось не 
сложно, но как пешеход я, ко-
нечно, сталкивалась с само-
катчиками, когда идешь в тол-
пе, и человек едет на самока-
те, всем приходится рассту-
паться. 
Уроки по управлению СИМ 
будут проходить в трех шко-
лах районов Свиблово, Север-
ное и Южное Медведково. 
Для ребят проведут как прак-
тические занятия по вожде-
нию электросамоката, так 
и теоретические, на которых 
расскажут об актуальном за-
конодательстве. Впослед-
ствии такие уроки могут ох-
ватить всю Москву. 
Напомним, принятые в октя-
бре изменения в ПДД вступят 
в силу в марте 2023 года. Мак-
симальную скорость, с кото-
рой можно будет двигаться на 
электросамокате или любом 

другом СИМ, ограничат 25 ки-
лометрами в час. На средствах 
индивидуальной мобильно-
сти тяжелее 35 килограммов 
можно будет ездить только по 
правому краю проезжей ча-
сти на участках, где разрешен-
ная максимальная скорость 
потока не выше 60 киломе-
тров в час. При этом «ездок» 
должен быть старше 14 лет, 
а самокат необходимо обору-
довать красным и белым све-
том. Как сообщают специали-
сты ЦОДД, как и велосипеди-
стам, самокатчикам нужно 
будет спешиваться при пере-
ходе дороги по пешеходному 
переходу. Зоны, где ограниче-
но или запрещено передвиже-
ние СИМ, будут обозначаться 
соответствующими дорожны-
ми знаками. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в школе 
«Свиблово» про-
шел первый 
в Москве урок 
по вождению 
электросамока-
тов. Совсем ско-
ро подобные за-
нятия будут про-
ходить во всех 
учебных заведе-
ниях города. 

Регионы сообща ведут работу 
по обеспечению безопасности 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) провел 
селекторное совещание ра-
бочей группы Государствен-
ного совета РФ по координа-
ции деятельности при введе-
нии различных уровней реа-
гирования.

На совещании шла речь о во-
просах социальной поддерж-
ки семей мобилизованных 
граждан и жителей пригра-
ничных территорий. На сегод-
ня принят ряд федеральных 
и региональных мер для под-
держки как мобилизованных, 
так и их родных. 
Кроме того, участники сове-
щания также обсудили меры 
реагирования в соответствии 
с Указом президента России 
№ 757 от 19 октября 2022 года 
в зависимости от ситуации, 
складывающейся в конкрет-
ных субъектах. 

Напомним, ранее президент 
России Владимир Путин под-
писал указы о введении воен-
ного положения на террито-
риях Донецкой и Луганской 
народных республик, а также 
Запорожской и Херсонской 
областей и о мерах по повы-
шению безопасности в регио-
нах нашей страны. Кроме то-
го, глава государства поручил 
мэру Москвы по линии Госсо-

вета координировать взаимо-
действие регионов в условиях 
повышенных мер безопасно-
сти. Повестка о ходе специ-
альной военной операции бу-
дет озвучена и сегодня, на со-
вещании у Владимира Пути-
на, которое пройдет в режиме 
видеоконференции. Глава го-
сударства соберет образован-
ный при правительстве Коор-
динационный совет по обе-
спечению нужд Вооруженных 
сил на фоне спецоперации.
— С докладами выступят 
председатель правительства 
России — председатель коор-
динационного совета Михаил 
Мишустин и мэр Москвы 
 Сергей Собянин, — сообщили 
в пресс-службе Кремля.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Устойчивый рост 
промышленности 
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о росте 
количества про-
мышленных пред-
приятий в Москве. 

В условиях санк-
ций промышлен-
ное производство 
столицы показы-
вает устойчивый 
рост. Вместе с тем 
увеличивается и число пред-
приятий. Сегодня в Москве 
их работает уже более 3,5 ты-
сячи. 
— Столичные производства 
активно увеличивают выпуск 
востребованной на рынке 
продукции, занимают ниши 
ушедших брендов. Кроме то-
го, мы отмечаем появление 

в городе новых промышлен-
ных площадок, — сказал Вла-
димир Ефимов.
По его словам, более 20 про-
центов общего количест-
ва предприятий приходится 

на отрасль радио -
электроники и при-
боростроения, око-
ло семи процен-
тов — на пищевую 
промышленность, 
еще столько же — 
на легкую. В маши-
ностроении рабо-
тают свыше пяти 

процентов предприятий, в по-
лиграфии — 14.
После ухода некоторых зару-
бежных брендов количество 
предприятий в городе вырос-
ло на 20 процентов. Уверенно-
му развитию отрасли способ-
ствует поддержка от города. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На Крымский мост поставили все необходимые для ремонта металлоконструкции, 
их изготовили в рекордные сроки, сообщил вице-премьер РФ Марат Хуснуллин. 
Он добавил, что рабочие уже приступили к сборке новых пролетов.
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Жулебино  +6

Зеленоград  +4

Измайлово  +6

Кожухово  +5

Кузьминки  +5

Кунцево  +5

Лефортово  +6

Останкино  +5

Отрадное  +5

Печатники  +6

Троицк  +4

Тушино  +4

Хамовники  +5

Чертаново  +5

Шелепиха  +6

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

61,16

60,16

–0,03

+0,32

$
€

61,35

60,35

+0,34

–0,00

ММВБ 2061,20

РТС 1059,79

Brent 91,98
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безопасность

Ликбез для самокатчиков 
Столичных школьников учат управлять средствами индивидуальной 
мобильности и этике вождения 

мой район

Уроки женственности. Московская 
школа открыла «Классы 
благородных девиц». Там побывали 
корреспонденты «ВМ» ➔ СТР. 3

главная тема

Националисты дошли до идеи 
произвести «маленький» ядерный 
взрыв — ради антироссийской 
пропаганды ➔ СТР. 4

служба новостей

Африканская мода для северной 
страны. Горожанам приглянулась 
яркая коллекция камерунского 
дизайнера ➔ СТР. 6

РУБЛЕЙ БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ УДАЛОСЬ 
СЭКОНОМИТЬ МОСКВЕ ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 
2022 ГОДА БЛАГОДАРЯ ЭКСПЕРТИЗЕ НА
ЧАЛЬНОЙ МАКСИМАЛЬНОЙ ЦЕНЫ КОН
ТРАКТОВ В СИСТЕМЕ ГОСЗАКУПОК.

ЦИФРА ДНЯ

43 700 000 000

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

К нам поступало большое ко-
личество обращений и жалоб 
москвичей на поведение тех, 
кто ездит на электросамокатах 
по улицам города. За четыре 
года совместной работы уда-
лось разработать предложе-
ния в федеральные органы 
власти по изменению Правил 
дорожного движения. Сегод-
ня эти изменения уже приня-
ты. Совместно с одной из ше-
ринговых компаний Москвы 
мы смогли организовать спе-
циальные уроки не только 
по обучению езде на самокате, 
но и по изучению Правил до-
рожного движения, которые 
регулируют передвижение 
по улицам города. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 17:12 Инструктор Максим Степанов показывает учащейся школы «Свиблово» Алисии Шухман, где находятся основные рычаги управления электросамокатом. 
Для Алисии это первое личное знакомство с новым видом транспорта 

Патриотизм — 
основа воспитания

В лучшем случае в разных всероссий-
ских конкурсах есть категория для до-
школьников, но, как правило, ее там 
все-таки не существует. Я сталкива-
лась со случаями, когда в прекрасных 
конкурсах с подходящими номинаци-
ями не брали работы дошкольников, 
потому что дети слишком маленькие. 
Мы как партнеры не первый год уча-
ствуем в этой премии в номинации 
«Дошкольное воспитание», а сейчас 

мы создали отдельную премию для этой категории участ-
ников. Десять дней назад мы встречались в рамках он-
лайн-конференции с педагогами со всей России, и они 
заверили меня, что не подведут. Премия всегда проходит 
на очень высоком уровне, на наших педагогах большая 
ответственность. Когда ребенок совсем маленький, учи-
телю нужно увидеть задатки таланта 
малыша и правильно их развить. Ре-
бенку в этом возрасте обязательно ну-
жен успех. Кроме того, нужно его нау-
чить, как достичь высот. И всегда важ-
но быть рядом с ребенком, поддержи-
вать его. Это очень ответственно, но 
мы будем очень стараться и сделаем 
все как нужно. 
Патриотическое воспитание неверо-
ятно важно именно в дошкольном воз-
расте, ведь это не только начальные 
ступени в образовательной програм-
ме, но и время первых шагов в жизни 
каждого человека. Очень много зави-
сит от того, что мы, взрослые, в это 
время вложим в душу маленького человека. А он впиты-
вает в себя все, что видит вокруг.
Важно, что все российское образование базируется на 
принципах любви и уважения к разнообразию культур 
и традиций. Оно ни в коем случае не нацелено на проти-
востояние. Уже в дошкольных образовательных учрежде-
ниях начинается патриотическое воспитание. В первую 
очередь ребятам рассказывают о государственных празд-
никах: 8 Марта и 23 Февраля. Дальше — рассказ о ново-
годних и рождественских традициях. Ребята пишут по-
здравления Деду Морозу — это тоже приобщение к нацио-
нальной традиции. 
Подчеркивание достоинств своей Родины, воспитание 
любви и уважения к Отечеству, его истории и культуре — 
это главные принципы, на которых базируется дошколь-
ное образование в России. 

Президент Российского комитета по дошкольному 
воспитанию Лариса Шевченко рассказала о том, 
как пройдет Национальная премия детского па-
триотического творчества. 

первый 
микрофон

ЛАРИСА 
ШЕВЧЕНКО 
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОГО 
КОМИТЕТА 
ПОДОШКОЛЬНОМУ 
ВОСПИТАНИЮ

МЭР РАССКАЗАЛ О РАБОТЕ 
ЦЕНТРА ПОДДЕРЖКИ ➔ СТР. 2

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Сергей Суровикин: 
генерал Армагеддон
Специальная военная 
операция вышла на новый 
этап. С 10 октября энер-
гетическую и военную 
инфраструктуру Украины 
уничтожают точечными 
ракетными ударами. Та-
кая тактика, по мнению 
экспертов, связана с приходом нового 
командующего СВО — Сергея Суровикина. 
У генерала богатый опыт: с ноября 2017 го-
да он возглавляет Воздушно-космические 
силы (ВКС) России, в 2019-м командовал 
российскими войсками в Сирии. А еще он 

имеет весьма говорящее 
прозвище.➔ СТР. 5

Ежедневный деловой выпуск
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Детям также 
рассказывают
про новые Правила 
дорожного 
движения 
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Расселение домов 
проходит планово
Жители 138 домов начали 
переселение по программе 
реновации в этом году. Вчера 
об этом сообщили в пресс-
службе Департамента город-
ского имущества Москвы. 

К переезду приступили свыше 
21 тысячи человек. 
— Более 20 тысяч из них опре-
делились с жильем для пере-
езда, а 17,7 тысячи уже заклю-
чили договоры, — сообщил 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман. 
Больше всего домов расселили 
в этом году на востоке столи-
цы, где предложения равно-
значных квартир получили 
жители 26 домов. На юго-запа-
де и юге Москвы началось пе-
реселение жителей 19 и 18 до-
мов соответственно. 
В десяти округах с начала года 
по программе реновации де-
монтировали 45 старых до-
мов. Новые квартиры получи-
ли около 7,5 тысячи жителей. 
Как сообщили в Департамен-
те градостроительной поли-
тики Москвы, расселенные 
дома находились во всех ад-
министративных округах, 
кроме ТиНАО. Лидером опять 
же стал Восточный округ, где 
снесли 12 зданий. 
Всего с момента старта про-
граммы реновации демонти-
ровали уже 125 домов. 
— Территории, где находи-
лись демонтированные дома, 
становятся площадками для 
возведения новостроек для 
переселения участников по-
следующих волн программы. 
Так, сейчас в Москве на месте 
снесенных домов уже возво-
дится 40 новостроек, — сооб-
щил руководитель Департа-
мента градостроительной по-
литики Сергей Левкин. 

Программу реновации реали-
зуют поэтапно. Первый этап 
переселения завершился 
в 17 районах Москвы. К насто-
ящему моменту в этих райо-
нах более 15 тысяч жителей из 
86 старых домов переехали 
в новые квартиры или гото-
вятся к переезду.
Продолжается подбор участ-
ков, на которых в будущем 
возведут дома для участников 
программы реновации. 
— Благодаря слаженной рабо-
те городских властей продол-
жаются работы по подбору 
дополнительных стартовых 
площадок, по оптимизации 
сроков строительства, а также 
ускоряются сроки переселе-
ния жителей. Все это влияет 
на темпы реализации про-
граммы. 
На данный момент перечень 
стартовых площадок содер-
жит 561 адрес. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Красивые даты продолжают 
собирать урожай свадеб

Вместо гаражей появился 
спортивный кластер 

Вчера в пресс-службе сто-
личного Управления ЗАГС 
рассказали о регистрациях 
брака в красивую дату — 
22 октября. 

Самые популярные дни для 
свадеб в 2022 году выпадают 
на праздничные или красивые 
даты. Самой востребованной 
стало 22 февраля нынешнего 
года — в этот день заключили 
брак почти полторы тысячи 
пар. Следующей по популярно-
сти идет летняя дата 22 июля — 
в нее было сыграно около тыся-
чи свадеб.
Далее в рейтинге ЗАГС следу-
ют праздники Красная горка 
и День семьи, любви и верно-
сти. Для заключения брака их 
выбрали по 900 пар.
— И более 700 пар молодоже-
нов поженились 22 октября, — 
сообщили в пресс-службе.
Там отметили, что в этот день 
торжественные церемонии 
бракосочетания прошли на 
11 выездных локациях ЗАГС.
— Пожениться можно было 
в башне «Око», в Доме тор-
жеств «Сафиса», в современ-

ном пространстве «Лофт-
Холл», в особняках в Серебря-
ном Бору, Спиридонова, 
«Роял», в парке-отеле «Дани-
ловский», усадьбе Муравье-
вых-Апостолов, храме Матро-
ны Московской и Центре ис-
кусств храма Христа Спасите-
ля, — пояснили в пресс-службе.
Всего в красивую дату на вы-
ездных локациях поженились 
около 200 пар.
— В Москве с начала 2022 года 
во дворцах бракосочетания 
поженились более 26 тысяч 
пар, — сообщила исполняю-
щая обязанности начальника 
Управления ЗАГС столицы 
Светлана Уханева. — Количе-
ство дворцов бракосочетания 
в Москве увеличилось: с нача-
ла года по режиму дворцов 
бракосочетания стали рабо-
тать Шипиловский и Кутузов-
ский отделы ЗАГС. Главное 
отличие Дворца бракосочета-
ния от отдела ЗАГС — прове-
дение торжественных цере-
моний ежедневно, а не только 
по пятницам и субботам.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В парке «Покровское-Стреш-
нево» обустроили террито-
рию для занятия различными 
видами спорта. Вчера об этом 
сообщили в столичном Де-
партаменте капитального 
ремонта.

Площадь «Спортивного пар-
ка» — 1,6 гектара. Один из 
ключевых элементов спор-
тивного кластера — скейт-
парк. 
— Подобные площадки очень 
популярны среди молодежи 
и редко когда пустуют. Объ-
ект разработан в соответ-
ствии с рекомендациями 
Международной федерации 
скейтбординга. Его площадь 
составляет более 1400 квад-
ратных метров, — рассказал 
заместитель руководителя 
Департамента капитального 
ремонта Москвы Сергей 
Мельников. 
Также на территории спор-
тивного сектора обновленно-
го парка «Покровское-Стреш-

нево» установили площадку 
с многофункциональным тре-
нировочным комплексом для 
упражнений с собственным 
весом. Он включает рукохо-
ды, турники, тренажер для ки-
стевого хвата, мишень для 
медицинских мячей, стойки 
с петлями для упражнений 
с канатами. 
— Появилась и спортивно-
игровая площадка для детей. 
Здесь есть комплексы для ла-
зания и тренировок, элемен-
ты для балансировки, полоса 
препятствий и батуты. Рядом 
установлен игровой комплекс 
«Лазалия», — сообщил Сергей 
Мельников. 
Спортивную территорию 
парка озеленили: высадили 
более 3700 кустарников, око-
ло 30 сосен, восемь лип и свы-
ше десятка вязов. Появился 
спортивный кластер на ме-
сте, которое раньше занима-
ли гаражи.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Мэр столицы Сергей Собянин 
отметил, что Центр поддерж-
ки семей мобили-
зованных работает 
почти три недели. 
При этом каждое 
поступающее об-
ращение рассма-
тривается макси-
мально внима-
тельно и индиви-
дуально. 
— По 95 процентам запросов 
оказана реальная помощь. 
При этом многие из них ис-
полняются день в день. А ес-
ли требуется больше вре-
мени, то специалисты Цен-
тра поддержки остаются на 
связи с родственниками мо-
билизованных до оконча-
тельного решения вопро-
са, — написал в своем блоге 
Сергей Собянин.
Мэр столицы уточнил, что 
к специалистам Центра под-
держки обратились 6,5 тыся-
чи родственников мобилизо-
ванных граждан. Кроме того, 
несколько тысяч человек 
пришли во флагманские цен-
тры госуслуг «Мои докумен-
ты», которые работают с се-
мьями мобилизованных по 

вопросам оказания матери-
альной помощи.
— На сегодня сотрудники со-
циальных служб самостоя-
тельно вышли на контакт 
с большинством семей моби-
лизованных, в которых есть 
несовершеннолетние дети, — 
отметил Сергей Собянин. — 
Все они были освобождены от 
оплаты детского сада, секций 
и кружков, а также продлен-
ки — с первого по шестой 
классы. Школьники с 1-го по 
11-й класс были обеспечены 
бесплатным горячим двухра-
зовым питанием.
Глава города подчеркнул, что 
по просьбе родителей неко-
торые дети устроены в дет-
ские сады рядом с домом. Эти 
дети либо впервые пошли 
в сад, либо были переведены 
из других дошкольных уч-
реждений.
По его словам, в течение бли-
жайшей недели помощь со 
школами и детскими садами 
получат все семьи, воспитыва-
ющие несовершеннолетних 

детей. А в дальней-
шем эти вопросы 
будут решаться по 
мере получения за-
просов от граждан.
— Как и ожида-
лось, поступает не-
мало просьб о по-
мощи пожилым 
членам семьи и ин-

валидам. В течение двух не-
дель более 160 человек вне 
очереди получили путевки для 
проживания в домах ветера-
нов либо оформили надомное 
социальное обслуживание, — 
написал Сергей Собянин.
Родным мобилизованных эти 
услуги предоставляются неза-
висимо от состава семьи и без 
учета уровня доходов.
— В ближайшее время специ-
алисты центра начнут актив-
но связываться с родителями 
мобилизованных, которые 
старше 60 лет, и предлагать 
всю возможную помощь — ле-
чение, надомное социальное 
обслуживание или участие 
в проекте «Московское долго-
летие». Также родственникам 
с инвалидностью предложат 

средства реабилитации и дру-
гие виды поддержки, — пояс-
нил мэр Москвы.
По словам Сергея Собянина, 
также востребованы услуги по 
профессиональной ориента-
ции, обучению и трудоустрой-
ству членов семей мобилизо-
ванных.
— С подобными запросами об-
ратились более 500 человек. Из 
них около 370 уже записаны на 
курсы, 200 приступили к заня-
тиям, — привел он данные.

Для 150 соискателей были по-
добраны подходящие вакан-
сии и назначено собеседова-
ние с работодателем. А 15 че-
ловек уже приступили к но-
вой работе.
Также по вопросам выплаты 
материальной помощи посту-
пило 8,6 тысячи запросов. 
Около пяти тысяч семей мо-
билизованных уже получили 
денежные средства.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Социальные службы помогают 
семьям мобилизованных
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото)
на своем персо-
нальном сайте 
рассказал о ра-
боте Центра 
поддержки се-
мей мобилизо-
ванных. Боль-
шинство обра-
щений и просьб, 
поступивших 
от этих семей, 
уже выполнено.

день мэра

4 октября 14:42 Сотрудница Центра поддержки семей мобилизованных Галина Сударикова подскажет, на какую помощь могут 
рассчитывать родственники тех, кто призван на защиту Родины

Для пенсионеров организовали 
курсы верховой езды

Каждую неделю в рамках 
программы «Московское 
долголетие» в конном клубе 
поселения Рязановское 
Новой Москвы проводятся 
занятия по конному спорту.
Вчера на одном из них побы-
вала корреспондент «ВМ». 

Чета Ажимовых — активные 
участники программы «Мо-
сковское долголетие». С 2018 
года они не пропускают ни 
одного занятия по скандинав-
ской ходьбе, два раза в неде-
лю обучаются танцам, а два 
месяца назад решились про-
верить на себе действие ип-
потерапии. 
— Сам бы не пришел, — сме-
ется 75-летний Владимир 
Ильич. — Но жена Любовь 
Егоровна, с которой мы в бра-
ке 47 лет, уговорила сопрово-
дить ее в конный клуб. После 
экскурсии по конюшне и зна-

комства с лошадьми я почув-
ствовал, что хочу заниматься 
верховой ездой. Сначала у нас 
были лекции о том, какие есть 
масти и породы, как безопас-
но подходить к животному, 
как ухаживать за лошадьми. 
После курсов, получив разре-
шение врача, супруги впер-
вые ощутили себя наездника-
ми. И теперь обязательно бе-
рут на тренировку морков-
ку — угощение для любимого 
гнедого коня Гарри.
— Мой трудовой стаж — поч-
ти полвека, — рассказывает 
пенсионер. — Начинал карье-
ру электриком, а закончил ди-
ректором училища. Никогда 
не имел дела с лошадьми и не 
подозревал, какие это непере-
даваемые эмоции. 
С этим мнением согласна 
и Наталья Конищева, которая 
всегда была неравнодушна 
к этим животным. 

— Я изучала породы лошадей, 
мне очень нравились различ-
ные картины с их изображе-
нием. А теперь могу их погла-
дить. И это счастье.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера 14:40 75-летний наездник Владимир Ажимов на коне Гарри. Занятие проходит 
под руководством тренера высшей категории Аллы Субботиной

Пассажиры диаметров, помимо комфортных 
поездок, получат удобные тарифы

Врачам частных и федеральных клиник пациенты 
могут разрешить доступ к своей медкарте 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов (на фото) сооб-
щил, что на конечной стан-
ции будущего D4 «Железно-
дорожная» начали строить 
платформы и конкорс.

Станция «Железнодорожная» 
имеет большое значение для 
рельсового каркаса Балашихи. 
В связи с тем, что инфраструк-
тура станции устарела, власти 
столицы совместно с РЖД про-
водят там масштабную рекон-
струкцию: уже демонтирова-
ли старую инфраструктуру 
и приступили к строительству 
новой.
— Подготовка к запуску 
 МЦД-4 «Киевско-Горьков-
ский» — особая задача, кото-
рую мы решаем по поручению 

мэра с правительством Мо-
сквы и Московской области, — 
отметил Максим Ликсутов. — 
«Железнодорожная» и «Ольги-
но» — важные станции для Ба-
лашихи, которые с приходом 
МЦД станут частью нового 
наземного метро и улучшат 
транспортную доступность 
жителей, добавят множество 
альтернативных маршрутов. 
По словам заммэра, диаметры 
встраиваются в плотную го-

родскую застройку, дают им-
пульс развитию территорий.
— Так, в Балашихе появятся 
новые точки притяжения пас-
сажиров, будет развиваться 
бизнес и жилье, — сказал 
он. — Благодаря совместным 
усилиям с запуском МЦД-4 
уже в конце 2023 — начале 
2024 года у жителей Москвы 
и Московской области будет 
возможность пользоваться 
комфортным транспортом 
с интервалами 5–7 минут в пи-
ковые часы и удобными тари-
фами — это значительно рас-
ширит транспортные возмож-
ности.
После реконструкции на стан-
ции будет сразу четыре плат-
формы с навесами для защиты 
от осадков, а также большой 
конкорс с лифтами, эскалато-
рами, кассами и турникетами.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Московские пациенты теперь 
могут предоставлять вре-
менный доступ к электрон-
ной медкарте врачам феде-
ральных и частных клиник. 
О нововведении вчера сооб-
щила заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
Ракова. 

Изучить данные медицинские 
специалисты могут в онлайн-
формате по временной ссыл-
ке, но только с разрешения 
пациента на определенное 
время и только выбранные им 
разделы. 
— Мы продолжаем развивать 
функционал электронной ме-
дицинской карты — одного из 
самых востребованных серви-

сов среди жителей столицы. 
Теперь москвичи могут предо-
ставить лечащим врачам лю-
бых медорганизаций времен-
ный доступ к своим электрон-
ным медицинским картам, 
а также медкартам своих де-
тей по специальной ссылке, — 
рассказала Анастасия Ракова. 
По ее словам, это значительно 
упростит получение меди-
цинской помощи или второго 
экспертного мнения от вра-
чей, работающих в коммерче-
ских и федеральных учрежде-
ниях. 
— Пациентам больше не при-
дется скачивать и распечаты-
вать документы при обраще-
нии к таким специалистам. 
Также новая функция приго-
дится при обращении в боль-

ницу в другом регионе, — до-
бавила она. 
Например, во время отпуска 
или командировки человек 
может почувствовать себя 
плохо, и ему потребуется ме-
дицинская помощь. Теперь, 
уточнила заммэра, благодаря 
временному доступу к элек-
тронной медкарте врач в ре-
гионе может изучить исто-
рию болезни пациента и на-
значить ему необходимое ле-
чение.
Напомним, что получить до-
ступ к своей электронной 
медицинской карте и карте 
ребенка можно на портале 
mos.ru, имея стандартную 
или полную учетную запись.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

АЛЛА СУББОТИНА
МАСТЕР СПОРТА, 
ТРЕНЕР ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

Верховая езда позитивно вли-
яет на нервную систему чело-
века и улучшает работу всего 
организма. Благодаря теплу 
лошади во время езды согре-
ваются мышцы ног и спины, 
а покачивания идущего коня 
дают нужные импульсы в го-
ловной мозг, в работу включа-
ются мышцы, которые обычно 
бездействуют. А общение 
с благородными животными 
дарит радость.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
В Москве полностью за-
вершилось расселение 
153 старых жилых до-
мов. В новые квартиры 
с начала реализации 
программы переехали 
более 76,8 тысячи мо-
сквичей. В эксплуатацию 
ввели 211 новостроек, 
отвечающих стандартам 
реновации, более 
90 процентов из них пе-
редали под заселение. 
Общая площадь введен-
ных в эксплуатацию но-
востроек составляет 
2,7 миллиона квадрат-
ных метров. 
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Для помощи в оформлении ипотечных каникул, льгот 
и субсидий, решения других вопросов юристами проведено 
более 3400 консультаций. Специалисты центров госуслуг 
«Мои документы» помогли более чем 3300 семьям получить 
госуслуги или консультацию по вопросам оплаты услуг 
ЖКХ, передачи показаний счетчиков, оформления статуса 
малоимущей семьи, решить другие вопросы. Также 25 че-
ловек обратились в Центр за медицинской помощью 
для себя или своих близких.
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Благородные девицы учатся 
кулинарии и основам этикета

Идея открыть «Класс благо-
родных девиц» пришла к ди-
ректору школы Марине Ре-
шетниковой три года назад. 
Тогда впервые был набран пя-
тый «Б» класс — благородный. 
Причем мысли о том, чтобы 
создать подобие таких же 
классов, существовавших 
в царской России, не было. 
Школа изначально ориенти-
ровалась на требования со-
временного мира. 
— Мы не думали, что это бу-
дет настолько востребован-
ным, — отметила педагог шко-
лы Галина Макиева. — А ока-
залось, что учиться в таком 
классе хотят многие девочки. 
Сегодня в этой школе три по-
тока благородных девиц — 
с пятого по седьмой класс. 
— В первой половине дня 
у них обычные предметы 
школьной программы, — по-
яснила классный руководи-
тель 7 «Б» Валентина Ковеш-
никова. — А после уроков они 
изучают дополнительные дис-
циплины.
Современные благородные 
девицы обучаются кулина-
рии, этикету, хоровому пе-
нию, игре на барабанах, тан-
цам, а также выращивают 
растения на занятиях по сити-
фермерству. 
— Мы учим девочек всему, 
что может пригодиться им 

в жизни, — добавила Галина 
 Ма киева. 
Один из самых любимых 
предметов девочек — кулина-
рия. Они готовят хачапури по-
аджарски, каши, супы, пирож-
ки, салаты и многое другое. 
В школе есть небольшая кух-
ня, а рядом с ней — кафе, куда 
другие ребята могут прий ти, 
чтобы попробовать блюда 
воспитанниц. Кроме того, не-
сколько раз в месяц воспитан-
ницы ездят в колледж сферы 
услуг № 10, где их тоже обуча-
ют навыкам приготовления 
разных блюд и шитью. Девоч-
ки в том числе разрабатывают 
дизайн-проекты собственных 
изделий одежды. 

— Я пришла в «Класс благо-
родных девиц» в этом году. 
Когда перешла в эту школу, 
у меня появился настоящий 
интерес к учебе, здесь замеча-
тельные педагоги, — подели-
лась ученица 7 «Б» класса Ксе-
ния Акимова. 
Больше всего воспитаннице 
нравится готовить. Благодаря 
навыкам кулинарии, получен-
ным на уроках, девочка те-
перь помогает маме дома. 
С горящими глазами на уроки 
ходит и воспитанница 6 «Б» 
Ольга Локтева. 
— Я решила пойти в этот 
класс, потому что мне очень 
понравилась форма и предме-
ты, — сказала она. 

Активно участвует Оля в заня-
тиях по сити-фермерству. 
— Мы посадили свеклу сей-
час, потом будем наблюдать 
за ней, ухаживать, а когда она 
вырастет, то приготовим из 
нее какое-нибудь блюдо, — 
поделилась она. 
В классах на углубленном 
уровне изучают историю Рос-
сии в контексте личностей ве-
ликих женщин. Помимо этого 
есть у благородных девиц уро-
ки иностранных языков. 
К стандартному английскому 
вторым обязательным у них 
идет французский. 
— Очень красивый язык, 
сложный, но мне нравится на 
нем разговаривать, — отме-

тила Полина Смирнова из 
7 «Б». 
По ее мнению, благородная 
девица обязательно должна 
быть начитанной, аккурат-
ной, воспитанной, тихой. 
— Еще важно уметь правильно 
вести себя в обществе. Напри-
мер, нас учат, как находиться 
в столовой, как сервировать 
стол, как общаться с людь-
ми, — добавила Полина.
Воспитанницы уже готовятся 
к Новому году, разучивают 
вальс, чтобы станцевать на 
школьном балу вместе с маль-
чиками из кадетских классов. 
А еще будут печь пряники.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столичной 
школе № 950 
района Отрад-
ное открыты 
«Классы благо-
родных девиц». 
Вчера «ВМ» по-
бывала на нео-
бычных уроках 
и узнала, как 
воспитывют на-
стоящих леди. 

образование

Вчера 14:20 Воспитанница 7 «Б» класса благородных девиц школы № 950 Ксения Акимова достает из духовки хачапури по-аджарски, которые школьница вместе 
с другими одноклассницами приготовила на уроке кулинарии

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Какие предметы и дисциплины изучают ученицы «Класса благородных девиц» в Отрадном, как развивается район 
Алтуфьевский и благоустраивается улица Твардовского в Строгине, а также многое другое вы узнаете из материалов наших корреспондентов на этой странице. 

Незаконные постройки 
пришлось демонтировать

Участок под магазин 
выставили на торги 

В ЗЕЛЕНОГРАДЕ 
ПРОВЕЛИ 
ЭКОУРОК. 
РЕБЯТАМ И ИХ 
РОДИТЕЛЯМ 
РАССКАЗАЛИ, 
КАК ПРАВИЛЬНО 
СОРТИРОВАТЬ 
МУСОР

763
СИНИЦЫ 
НАСЧИТАЛИ 
ВОЛОНТЕРЫ 
В ЛЕСОПАРКАХ 
МОСКВЫ

Выставку посвятили 
семейному досугу

Увидеть уникальные 
виды растений

В районе Выхино-Жулебино, на улице Маршала Полубояро-
ва, Госинспекция по недвижимости выявила три незаконно 
возведенных склада. Общая площадь построек — 494 квад-
ратных метра.
— Арендатор возвел строения, нарушив условия договора 
и не получив на объекты разрешительную документа-
цию, — рассказал начальник ведомства Иван Бобров. — 
Также он не поставил строения на государственный и тех-
нический учет и не оформил на них права собственности.
Самовольно возведенные постройки уже демонтировали.

В деревне Ясенки поселения Воронов-
ское могут выставить на торги земель-
ный участок площадью 0,15 гектара. 
Сейчас на нем никаких капитальных 
строений нет, но предполагается, что 
там возведут магазин общей площадью 
до 600 квадратных метров. Как уточнила 
председатель Москомстройинвеста Ана-
стасия Пятова, максимальная высота 
здания — до 10 метров.

Завтра в Музее-заповеднике «Коломен-
ское» откроется выставка «Семейный 
досуг и развлечения в конце XIX — нача-
ле XX века». Посетители увидят рарите-
ты из музейных собраний и уникальные 
вещи из частных коллекций: игрушеч-
ную железную дорогу, куклы, детские 
книги и журналы, почтовые марки, 
домино, лото, пазлы и многое другое. 
Выставка будет работать до 31 января.

В Ботаническом саду МГУ «Аптекар-
ский огород» открылась новая уни-
кальная экспозиция «Дальневосточ-
ный сад». На его создание ушло не-
сколько лет. Посетители увидят бога-
тую коллекцию дальневосточных 
растений — всего около 250 видов. 
Среди кустарников, например, пред-
ставлены элеутерококк колючий, 
пион древовидный и другие.

В парке «Крылатские холмы» 30 октября пройдет массовый забег «Крылат-
ский трейл». Бегунам предложат две дистанции — на 4 и 8 километров.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Гордимся нашим 
гербом 

Наш район — один из самых малень-
ких в столице. В нем проживают чуть 
больше пятидесяти трех тысяч чело-
век. Однако, несмотря на свою ком-
пактность, Алтуфьевский — это рай-
он с очень богатой историей и боль-
шим количеством достопримечатель-
ностей. 
Мы очень гордимся нашим гербом. 
На нем изображена красная перевязь, 

которая символизирует главную магистраль района — 
Алтуфьевское шоссе. А рядом — зеленый росток, который 
отсылает к сельскохозяйственному прошлому этой терри-
тории — раньше в Алтуфьеве располагался колхоз «Крас-
ная Нива». Кроме того, на гербе есть красное солнце — 
это символ атомной промышленности. В нашем районе 
находится институт «НИКИМТ-Атомстрой», который сла-
вится исследованиями и разработками в данной сфере.
Местные жители, вне зависимости от времени года, очень 
любят проводить время, гуляя по достопримечательно-
стям Алтуфьевского. Так, еще с со-
ветских времен самым популяр-
ным местом считается сквер у рай-
онного центра «Марс». Раньше там 
был кинотеатр, и многие жители 
любили после сеанса еще немного 
побыть на воздухе, удобно располо-
жившись на здешних лавочках. 
Сейчас вокруг центра «Марс» мы 
создали большую рекреационную 
зону с тремя современными детски-
ми площадками,  спортивными зо-
нами и сценой для проведения раз-
влекательных мероприятий, Также 
там есть необычные арт-объекты, 
которые уже стали местом постоян-
ных фотосессий, — это световая 
инсталляция в форме Солнечной 
системы и металлические шары, напоминающие плане-
ты. А в самом центре «Марс» регулярно проводятся досу-
говые мероприятия, а этим летом на его крыше впервые 
прошли семейные кинопоказы. 
На территории единственного в нашем районе парка рас-
положен большой храмовый комплекс во имя Торжества 
Православия. Он выполнен в псковском стиле и является 
главным церковным объектом в нашем районе, поэтому 
на крупных религиозных праздниках там собираются не-
сколько сотен прихожан.
В районе регулярно проводятся работы по благоустрой-
ству территорий. Особое внимание уделяется жилым 
кварталам, поэтому все работы носят комплексный ха-
рактер. Мы создаем небольшие мини-пространства с раз-
ными видами досуга для всех возрастных категорий — 
это детские площадки с безопасной и экологичной ин-
фраструктурой, спортивные зоны с тренажерами, пло-
щадки для выгула собак, а также тихие зоны отдыха 
для жителей старшего поколения. 
Сейчас в районе социальная сфера занимает особое, гла-
венствующее место. Поэтому все медицинские учрежде-
ния, образовательные объекты и многофункциональные 
центры соответствуют всем городским стандартам. И мы 
продолжаем развивать и совершенствовать соцсферу, по-
стоянно увеличивая количество таких объектов. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАКСИМ 
НЕДАШКОВСКИЙ
ГЛАВА УПРАВЫ 
АЛТУФЬЕВСКОГО 
РАЙОНА 

мнение

Сквер обустроили комфортным 
летним кинотеатром 

Рядом с храмом построят 
культурно-выставочный центр

Вчера на улице Юности 
в районе Вешняки открыли 
новый сквер. Этот объект 
благоустроили в рамках про-
граммы «Мой район». «ВМ» 
узнала, что интересного 
здесь увидели местные 
 жители. 

Объем работ в сквере выпол-
нен достаточно большой. 
Здесь благоустроили террито-
рию в 8 гектаров, появились 
зоны для отдыха и занятий 
спортом, а также летний ки-
нотеатр с комфортными 
и красивыми деревянными 
шезлонгами. 
— Были выполнены работы 
по замене асфальто-бетонно-
го покрытия на дорожках, оно 
заменено на эстетичное и эко-
логичное покрытие терра вэй. 
По проекту этого сквера жите-
ли голосовали на портале «Ак-
тивный гражданин» и проси-
ли обновить устаревший 
скейт-парк, который поряд-
ком поизносился от эксплуа-
тации любителями экстре-
мальных видов спорта, — 
 рассказал замглавы управы 
района Вешняки по жилищ-
но-коммунальному хозяйству 
Даниил Михеев.
Скейт-парк имеет три блока: 
уличное направление, парко-

вая акробатика и катание 
в мини-рампе. Рядом устано-
вили тренажеры для воркау-
та. Среди деревьев появилась 
большая детская площадка 
с веревочными тоннелями 
и горками, новыми спортив-
но-игровыми комплексами. 
Также в сквере теперь появи-
лась зона с настольными игра-
ми, на ней поставили столы 
для игры в шахматы и пинг-
понг, тренажеры и сделали 
площадку для текбола.
— Благоустройство сквера на 
улице Юности — долгождан-
ное событие для жителей все-
го нашего района, я рад, что 
в этом году данный проект ре-
ализовался. При выполнении 
работ удалось учесть все по-
желания, — рассказал глава 
управы Вешняки Евгений 
Щербачев.
Кроме того, в сквере проложи-
ли велодорожку и отделили ее 
от пешеходной, сделали пар-
ковки для велосипедов и само-
катов, установили кормушки 
для птиц. Также было проведе-
но озеленение — высажено 
78 деревьев, 2899 кустарни-
ков, посеян новый газон 
и установлена 201 опора на-
ружного освещения.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Купол храма, который строят 
в честь равноапостольного 
святого князя Владимира 
в инновационном квартале 
Тушино, украсила мозаика. 
Об этом вчера сообщил депу-
тат Госдумы, советник мэра 
и патриарха по строительству 
Владимир Ресин 
(на фото).

Торжественное от-
крытие церковно-
го ансамбля с бело-
каменным храмом, 
колокольней и де-
ревянной часовней 
запланировано на 
28 июля 2023 года. Дата вы-
брана не случайно: это День 
памяти князя Владимира и за-
одно празднование 1035-ле-
тия со дня Крещения Руси.
— Это еще один наш про-
граммный храм, который мы 
построили в шаговой доступ-
ности для жителей конкретно-
го микрорайона, — сказал 
Владимир Ресин. — Это самый 
высокий из 113 объектов, воз-
веденных нами за 12 лет.
Храм вытянулся в высоту на 
58 метров. Над главным вхо-
дом размещен большой горе-
льеф князя Владимира, кото-
рый выполнил известный 
скульп тор Александр Рука-

вишников. Вокруг установле-
ны уникальные мозаичные 
панно, посвященные истории 
христианства и Русской пра-
вославной церкви — от мо-
мента выбора великим князем 
веры до восстановления на 
рубеже XX–XXI веков разру-

шенных в совет-
ское время собо-
ров, монастырей 
и церквей. Также 
фасады храма де-
корированы расти-
тельным орнамен-
том, который высе-
чен в камне.
Молитвенный зал 

храма рассчитан на 750 чело-
век. На первом этаже разме-
стят конференц-зал, трапез-
ную, классы воскресной шко-
лы, лекторий и библиотеку.
Рядом с храмом откроет-
ся культурно-выставочный 
центр с музеем. Здесь плани-
руют проводить мероприя-
тия, направленные на духов-
ное и историческое воспита-
ние молодежи. Территорию 
центра соединят прогулочны-
ми маршрутами с экопарком. 
По всему пути установят видо-
вые качели, оборудуют спуски 
к воде и смотровые площадки.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Тренажерная площадка повысила 
мотивацию заниматься спортом
В районе Строгино заверши-
лось комплексное благо-
устройство придомовой тер-
ритории на улице Твардов-
ского. Вчера «ВМ» отправи-
лась туда и своими глазами 
оценила обновленное про-
странство. 

Работы проводились по адре-
су: ул. Твардовского, 31, корп. 
1 и 2, на протяжении несколь-
ких месяцев. Из-за того, что 
площадь вокруг дома состав-
ляет целых 2,27 гектара, рай-
онная управа на протяжении 
долгого времени тщательно 
прорабатывала концепцию 
этой территории.
— В прошлом году мы провели 
три встречи с жителями близ-
лежащего многоквартирного 
дома, чтобы услышать их по-
желания. Окончательный ва-
риант проекта утвердили толь-
ко после того, как внесли пред-
лагаемые ими изменения. 
Очень важно было сделать так, 
чтобы территория у дома была 
комфортной и многофункцио-
нальной, — рассказал глава 
управы района Строгино Вик-
тор Коновалов.
Так, в рамках работ специа-
листы обустроили во дворе 

небольшую зону для тихого 
отдыха, озеленили ее, уста-
новили дополнительное осве-
щение, отремонтировали тро-
туары и реконструировали 
лестницы для безопасного 
передвижения жителей. 
Однако главной особенно-
стью обновленной придомо-
вой территории стала боль-
шая спортивная площадка, 
где можно заняться сразу не-

сколькими видами спорта — 
от настольного тенниса до ба-
скетбола. По словам местного 
жителя Владислава Антропо-
ва, появление такой инфра-
структуры не только сделает 
занятия спортом еще прият-
нее, но и гораздо доступнее.
— Раньше очень много време-
ни уходило на дорогу до спор-
тивного зала. Теперь можно 
просто выйти во двор и прове-

сти полноценное занятие, — 
отметил он.
По его словам, дождливая по-
года совсем не мешает его 
спортивной активности — на-
против, только воспитывает 
силу воли.
— Мотивация заниматься 
спортом стала сильнее, — го-
ворит Антропов. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 11:21 Москвич Владислав Антропов тренируется 
на новой спортивной площадке в Строгине

Район Строгино располо-
жен в Северо-Западном 
административном округе 
(СЗАО). Назван так по де-
ревне Строгино, которая 
ранее располагалась 
на этой территории. Насе-
ление района составляет 
почти 160 тысяч жителей, 
поэтому он считается од-
ним из самых густонасе-
ленных в Москве. В Стро-
гине расположено боль-
шое количество парков 
и скверов. Благодаря это-
му здесь хорошая эколо-
гическая обстановка. 

справка
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Первым в России жен-
ским учебным заведени-
ем стал Смольный инсти-
тут благородных девиц, 
основанный в 1764 году. 
Первоначально он назы-
вался «Императорское 
воспитательное обще-
ство благородных де-
виц», созданное по указу 
Екатерины II. Оно было 
призвано «дать государ-
ству образованных жен-
щин, хороших матерей, 
полезных членов семьи 
и общества».
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Бойцы химзащиты готовы 
к провокациям нацистов

Игорь Кириллов добавил, что 
тем самым противник запу-
стит в мире мощную антирос-
сийскую кампанию, наце-
ленную на подрыв доверия 
к Москве.
Он уточнил, что киевский ре-
жим может замаскировать 
подрыв «грязной бомбы» под 
нештатное срабатывание рос-
сийского боеприпаса. 
— Наличие радиоактивных 
изотопов в воздухе будет за-
фиксировано впоследствии 
датчиками Международной 
системы мониторинга, уста-
новленными в Европе, — 
уточнил Игорь Кириллов.
Он отметил, что ВСУ в тече-
ние сентября и октября пред-
приняли четыре попытки вы-
садки десанта через Кахов-
ское водохранилище, чтобы 
взять под контроль Запорож-
скую АЭС.
— Несмотря на визит гене-
рального директора МАГАТЭ 
Рафаэля Гросси, ВСУ не оста-
навливают попытки захва-
тить диверсионным спосо-
бом станцию, — заключил 
Кириллов.
А в Курской области власти 
поручили оборудовать укры-
тия и окопы вблизи мест мас-
сового скопления людей — 
банков, отделений почты, ма-
газинов, которые не оснаще-
ны подвалами.

— Элементарные укрытия — 
это выкопанный окоп. Обу-
стройте их, чтобы люди мог-
ли укрыться, — отметил гла-
ва комитета региональной 
безопасности администрации 
Курской области Михаил Гор-
бунов.
В ДНР в результате обстрелов 
со стороны украинских наци-
оналистов без света остались 
более двух тысяч абонентов. 
Ремонт начнется, когда обста-
новка будет спокойнее.
Тем временем из Херсона эва-
куировали памятники Алек-
сандру Суворову и Федору 
Ушакову. По словам председа-
теля движения «Мы вместе 
с Россией» Владимира Рогова, 

монументы вывезли из города 
из-за высокой угрозы повреж-
дения.
— Монументы великих рус-
ских полководцев решили 
убрать из-за постоянных об-
стрелов и диверсий со сторо-
ны боевиков Зеленского. Мы 
прекрасно знаем, как они лю-
бят воевать с памятниками, — 
рассказал Владимир Рогов. 
Он добавил, что сейчас Воору-
женные силы Украины усили-
ли подготовку к наступлению 
на Запорожской линии сопри-
косновения. Они стягивают 
в эти места все больше техни-
ки и людей. 
— Перебрасывается техника 
в виде танков, БМП. Что еще 

интересно: прибывают даже 
аэромобильные бригады из 
Житомира и Винницкой об-
ласти, — уточнил Владимир 
Рогов. — В район населенно-
го пункта Гуляйполе прибы-
ло несколько подразделений 
65-й бригады ВСУ. Показа-
тельно, что изначально эта 
бригада должна была быть от-
правлена на Западную Украи-
ну, в Волынь, в район Луцка. 
Похоже, это скопление всех, 
кого они могут забрать, чтобы 
бросить на убой для картины 
для западных СМИ, и сделать 
это необходимо до проведе-
ния выборов в США.
Владимир Рогов не исключил, 
что украинские национали-

сты хотят устроить еще одну 
грязную провокацию: одно-
временно подорвать Днепро-
петровскую и Каховскую ГЭС. 
По его словам, это прежде все-
го скажется на мирных жи-
телях. 
— Это однозначно затронет 
десятки населенных пунктов, 
это сотни тысяч пострадав-
ших и погибших, — пояснил 
Владимир Рогов. — В случае 
теракта на Каховской ГЭС бу-
дут затоплены около 80 насе-
ленных пунктов, кроме того, 
подрыв грозит нарушением 
в работе систем охлаждения 
Запорожской АЭС. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Херсон сформирует 
территориальную оборону

Принципы многополярности 
мира гарантируют безопасность

Вчера в Херсоне начали фор-
мировать территориальную 
оборону. Власти региона 
просят мужчин, оставшихся 
в городе, вступать в отряды. 

В администрации Херсонской 
области уточнили, что это де-
лается из-за возросшей угро-
зы безопасности: напряжен-
ной ситуации на фронте, по-
вышенной опасности масси-
рованных обстрелов города 
и угрозы террористических 
атак.
— Администрация Херсон-
ской области напоминает, что 
органы правопорядка продол-
жают обеспечивать безопас-
ность в городе, — сообщили 
в ведомстве.
Тем не менее все желающие 
жители города могут в любой 
момент выехать в безопасное 
место — на левый берег Дне-
пра. Для этого организованы 
катера, которые ежедневно 
следуют с Речного вокзала до 

городов Алешки и Голая При-
стань. На эти территории мо-
гут переместить около 50 ты-
сяч человек. 
— Местные жители видят, как 
хорошо относятся к ним рос-
сийские власти: эвакуируют 
в безопасное место, помогают 
продуктами и вещами первой 
необходимости. В противовес 
свежи вспоминания, как на 
«Азовстали» члены запре-
щенного в России батальона 
«Азов» прикрывались от пуль 
мирным населением, — отме-
чает политолог, член Совета 
при президенте РФ по межна-
циональным отношениям 
Богдан Беспалько. — Так что 
в частности поэтому многие 
мужчины и вступают в добро-
вольные формирования. Они 
хотят защищать свой родной 
город от националистов. Они 
хотят жить по новым пра-
вилам.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Страны Запада своими дей-
ствиями показывают свою 
недоговороспособность. 
Об этом вчера заявил член 
Совета по внешней и оборон-
ной политике, член Россий-
ского совета по международ-
ным делам Александр Кра-
маренко.

По словам эксперта, основы 
многополярности мира зало-
жены в уставе Организации 
Объединенных Наций. Эти 
принципы зиждутся на едино-
гласии ее членов. 
— Международный правопо-
рядок с центральной ролью 
в нем ООН не изменится, по-
тому как большинство стран 
мира видят в нем надежные 
гарантии своего суверенного 
статуса и защиты прав. Пер-
спективы у ООН есть, хоть она 
сейчас и находится в состоя-
нии кризиса, — отметил Алек-
сандр Крамаренко. — Прежде 
всего состав постоянных чле-
нов совета безопасности дан-
ной организации будет рас-

ширен за счет Индии и Бра-
зилии. 
Александр Крамаренко отме-
тил, что Китай и Россия — это 
те страны, которые могут 
быть отдельными центрами 
миропорядка и отдельными 
цивилизациями. Именно по-
этому многополярность в ре-
формируемой ООН форме бу-
дет носить культурно-цивили-
зационный характер. 
— Нашим западным партне-
рам необходимо считаться 
с тем, что в мире существуют 
другие центры силы, напри-
мер России и Китая, — отме-
тил Александр Крамаренко.
Он уточнил, что смысл систе-
мы ООН состоит в том, чтобы 
ведущие государства мира 
могли договариваться между 
собой.
— Именно договариваться, 
а не плести интриги и выкру-
чивать друг другу руки, — за-
ключил Александр Крама-
ренко. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

ДЕНИС ПУШИЛИН
ВРИО ГЛАВЫ ДНР

На линии соприкосновения 
ситуация полностью контро-
лируемая. Но у противника 
остается возможность доста-
вать до наших населенных 
пунктов. Территории находят-
ся под обстрелами. Атакам 
подвергается преимуще-
ственно гражданская инфра-
структура. Продолжаем осво-
бождать Артемовск от сил 
противника и прилегающую 
территорию тоже. Ведется 
борьба за каждый клочок 
земли.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Начальник войск 
РХБЗ Во ору жен-
ных сил РФ 
Игорь Кириллов 
сообщил: на цио-
на лис ты плани-
руют подорвать 
маломощный 
ядерный бое-
припас, чтобы 
потом обвинить 
в этом Россию.

спецоперация

Скандальный эфир 
Красовского 

Когда-нибудь это должно было слу-
читься: один из самых одиозных жур-
налистов современной России Антон 
Красовский  вляпался в большой скан-
дал. Скандал связан с его шоу «Антони-
мы», куда был приглашен фантаст 
Сергей Лукьяненко. Последний рас-
сказал, как еще в восьмидесятые годы, 
ребенком, лечился в санатории на 
Украине, и там украинские дети предъ-

являли ему геополитические претензии: дескать, если бы 
не русские, то жили бы они сейчас как во Франции. От Кра-
совского, который явно был в ударе, последовала реплика: 
а надо было их, детей этих украинских, топить в бурной 
реке! И сжигать в избах. Я своими словами пересказываю, 
но суть именно такая. Вот тут-то и подняла Антона Красов-
ского большая волна народного — вполне заслуженного, 
кстати, — гнева. Да как он смеет говорить так про детей? 
Минуточку. А что, не детей, что ли, призывать уничто-
жать — можно, нормально? Да каждое второе политиче-
ское ток-шоу просто пропитано этим 
вот кровавым ядом. Люди в студии го-
товы поубивать друг друга в прямом 
эфире. Так что Красовский — это всего 
лишь частность  того же явления. Пере-
гнул, безусловно. Нельзя так говорить, 
так «шутить». Причем Красовский-то 
ведь говорит не о сегодняшних укра-
инских детях — а о тех, в восьмидеся-
тых, и, по всей вероятности, имеет 
в виду, что сейчас те самые дети вырос-
ли в боевых взрослых, отрицательно 
заряженных ко всему русскому. Не-
важно: Антон Красовский, как пред-
ставитель российского телевидения, 
конечно, совершил большую ошибку. 
Теперь вся мировая общественность будет апеллировать 
к его словам, говоря, какая Россия кровожадная. Вспомни-
лось, как в марте украинский журналист Фахрудин Ша-
рафмал в прямом эфире «24 канала» заявил, что будет уби-
вать русских детей, и призвал своих коллег делать то же 
самое. Тогда мы все возмущались и говорили — как же так 
можно?! Теперь пришла пора краснеть за нашего коллегу. 
У меня есть миллион объяснений, почему Красовский 
так сказал; тут и очень сложная, изломанная психика, 
и какая-то яростная озлобленность на весь мир. И то, что 
детей-то у Антона как раз нет, одни только собачки — ко-
торых он, кстати, очень любит и нежно называет «шавки 
Красовского». Просто понять, что дети — это действитель-
но сакральная, неприкосновенная тема, можно только 
когда ты сам — родитель. Красовский человек талантли-
вый, эмоциональный и нездоровый. Весь его творческий 
путь — это метания, парадоксальные высказывания и ссо-
ры, болтание на грани суицида, эпатаж и раздрай. Но вот 
о чем хочется сказать. Любая программа зависит от рей-
тингов. И вот от того же Красовского руководство хочет 
хайпа. От любого ведущего хотят хайпа. Он и рад старать-
ся. Цинично? Очень. Но именно этот выпуск «Антонимов» 
шел в записи. То есть у целой команды редакторов была 
возможность вырезать весь экстремизм. И если уж ви-
нить — то не одного издерганного Красовского, а и весь 
штат программы, и, смотрите шире, все подлое и грязное 
современное телевидение. Не только российское.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

12 сентября 2022 года. Российские военнослужащие специальных войск радиационной, химической и биологической защиты проводят проверки одного 
из предприятий на Донбассе на наличие химзагрязнений после обстрелов со стороны вооруженных сил Украины

Солдаты грамотно используют 
местность для внезапной атаки

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции по денацификации 
Украины.

Помог товарищам
Рядовому Аршалуису Далла-
кяну поставили задачу вместе 
с подразделением освободить 
один из населенных пунктов 
от контроля неонацистов. 
Солдат во время передвиже-
ния нашел группу боевиков 
киевского режима, которые 
обустраивали оборонитель-
ный рубеж. Об этом он сразу 
заявил своему командиру. Был 
отдан приказ идти в атаку. За-
няв выгодную позицию, Дал-
лакян уничтожил прицель-
ным огнем украинских нацио-
налистов. Противник, терпя 
поражение, запросил помощь 
у артиллеристов. Несколько 
товарищей рядового получи-
ли ранения. Даллакян эвакуи-
ровал их из-под огня.

Обезвредил 
вражеские танки
Старший сержант Вадим 
Ибрагимов действует в соста-
ве самоходно-артиллерий-
ской батареи. Ночью неона-
цисты попытались прорвать 
оборону наших военнослужа-
щих. Старший сержант пер-
вым увидел танковую колонну 
противника и открыл огонь. 
Ибрагимов самолично подо-
рвал две боевые машины 
украинских националистов.

Навел огонь точно на цель
Майор Данил Абрамов — ко-
мандир реактивного артилле-
рийского дивизиона. Ему бы-
ло необходимо скорректи-
ровать огонь так, чтобы под-
бить атакующего противника. 
Майор оценил обстановку, 

и дивизион точным ударом 
поразил колонну боевиков.

Застал противника 
врасплох
Сержант Александр Бондарен-
ко вместе с группой подчинен-
ных-военнослужащих обнару-
жил украинских диверсантов. 
Они превосходили по числу 
наше подразделение. Бонда-
ренко принял решение атако-
вать внезапно, чтобы застать 
ВСУ врасплох. Во время боя 
один из наших солдат получил 
осколочное ранение. Сержант 
вынес товарища из-под об-
стрела, эвакуировал его в без-
опасное место и вернулся 
к подчиненным, чтобы про-
должить командование. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о солдатах и офицерах, 
проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время спецоперации на Украи-
не. Герои этой рубрики показывают, что традиции суворовских «орлов» и гвардей-
ских дивизий времен Великой Отечественной и в современной армии чтятся свято.
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Волонтеры привозят военным 
дроны и тепловизоры
Директор благотворитель-
ного фонда «Руспомощь» 
Василий Александров 
(на фото) помогает Донбассу 
с 2014 года. Волонтер рас-
сказал «ВМ», в чем сейчас 
нуждаются мирные жители 
и военные и с какими опас-
ностями приходится сталки-
ваться добровольцам при до-
ставке гуманитар-
ного груза. 

В начале октября 
ваш благотвори-
тельный фонд до-
ставил гуманитар-
ную помощь жите-
лям Донбасса, ко-
торую собрали не-
равнодушные москвичи. Васи-
лий, что вы привезли мирным 
жителям?
Фуры с гуманитарной помо-
щью отправляем каждые три 
недели. В последний раз мы 
привезли 60 тонн товаров, ко-
торые собрали прихожане 
храма Живоначальной Трои-
цы в Останкине и другие не-
равнодушные граждане для 
мирного населения Донбасса. 
В основном привезли воду, 
продукты длительного хране-
ния и медикаменты.
Каким населенным пунктам вы 
систематически оказываете 
поддержку?
У нас довольно большая гео-
графия поставок гуманитар-
ной помощи, города: Алчевск, 
Волноваха, Горловка, Лиси-
чанск, Мариуполь, Пере-
вальск, Попасная, Рубежное, 
Северодонецк и Ясиноватая, 
а также села Новолуганское 
и Пантелеймоновка. 
Василий, в чем на данный мо-
мент больше всего нуждается 
мирное население?
Близятся холода, поэтому 
нужны теплые вещи, а также 
различные средства обогрева. 
Из-за того, что в некоторых 
населенных пунктах Донбасса 
до сих пор нет электричества, 
гражданам не хватает генера-
торов, источников света. 
Удается восполнить потребно-
сти жителей?
Конечно, мы всегда стараемся 
учитывать пожелания нужда-
ющихся, чтобы наша помощь 

была адресной. Например, 
с прошлым гуманитарным 
грузом мы привезли им те-
плые вещи, 20 генераторов 
и столько же бензопил. До-
ставляем гуманитарную по-
мощь и больным в госпита-
лях, а также в монастыри. Там 
многие жители спасаются от 
обстрелов, практически жи-

вут там. Но из-за 
нехватки крова-
тей им приходит-
ся спать на полу. 
Именно в про-
шлый раз мы при-
везли туда матра-
сы. Сейчас думаем 
над тем, как доста-
вить им кровати. 

Вы оказываете помощь только 
мирным жителям?
Разумеется, мы поддержива-
ем и наших защитников. Учи-
тывая, что сейчас в армии не-
обходимо разведывательное 
оборудование, мы стараемся 
снабдить военнослужащих 
подобной техникой, от кото-
рой зависят жизни десятки 
солдат. Мы привозили дроны, 
которые помогают произво-
дить разведку на территории, 
а также тепловизоры, их воо-
руженные силы используют 
в качестве приборов ночного 
видения для обнаружения те-
плоконтрастных целей в лю-
бое время суток. Очевидно, 
что это дорогостоящее обору-

дование, однако неравноду-
шие граждан безгранично, 
нам удается это сделать.
Помимо этого участникам 
спецоперации мы поставляем 
бронежилеты шестого класса. 
Они способны защитить сол-
дата от пуль любых автома-
тов, выстрелов из снайпер-
ских винтовок. А еще — кев-
ларовые каски. Они достаточ-
но легкие, поэтом военнослу-
жащие в них не чувствуют 
нагрузку. Они хорошо защи-
щают солдат от искр, ударов 
электротоком. 
А есть запрос от командиров 
батальонов на поставку меди-
каментов?
Да, но в основном они спра-
шивают медикаменты для ле-
чения простуды и обезболи-
вающие средства.
Василий, известно, что вы ока-
зываете адресную поддержку 
раненым солдатам. Кому сей-
час помогаете?
Мы стараемся организовать 
операцию для командира од-
ного из батальонов и его заме-
стителя. Но, как правило, пер-
вую медицинскую помощь 
военнослужащим врачи ока-
зывают в зоне проведения 
спецоперации. А наша задача 
заключается в том, чтобы по-
мочь пройти им реабилита-
цию после.
Доставка гуманитарной помо-
щи в населенные пункты Дон-
басса — опасный труд. Сталки-
вались с обстрелами?
Если украинские национали-
сты видят длинную колонну 
гуманитарного груза, то они, 
конечно, могут пощекотать 
нервы. Для них это в порядке 
вещей. Например, я три раза 
сталкивался с обстрелами, но 
пронесло. Иногда на неболь-
шом расстоянии от меня 
взрывались американские ре-
активные системы залпового 
огня. Помню, что однажды 
одна из них ночью попала 
в жилой дом, когда все спали. 
Василий, когда вы снова отпра-
витель с гуманитарной миссией 
в Донбасс?
Следующий гуманитарный 
груз повезем 30 октября.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

досье
Василий Александров 
родился 26 августа 
1968 года. В 1990-м пе-
реехал в Москву, где же-
нился. В 2014 году начал 
активно заниматься во-
лонтерской деятельно-
стью. В этом году впер-
вые отправился в Дон-
басс с гуманитарной 
миссией. С 2016 года на-
чал сотрудничать с бла-
готворительным фондом 
«Руспомощь», а 11 мая 
2018 года официально 
стал руководителем ор-
ганизации. 

Рядовой Аршалуис Даллакян (1) Старший сержант Вадим 
Ибрагимов (2) Майор Данил Абрамов (3) Сержант Александр 
Бондаренко (4) 23 октября 14:22 Артиллеристы участвуют 
в спецоперации на Запорожском направлении (5)
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Сергей Суровикин — сибиряк. Родился 11 октя-
бря 1966 года в Новосибирске в семье служа-
щих. В 1987 году с золотой медалью окончил 
Омское высшее общевойсковое командное 
училище. Через восемь лет, в 1995-м, тоже с от-
личием, окончил командный факультет Воен-
ной академии имени Фрунзе, а в 2002 году — 
Военную академию Генерального штаба ВС РФ. 
И — снова с отличием! При этом генерал он от-
нюдь не паркетный. В конце 1980-х годов Суро-
викин прошел путь от командира мотострелко-
вого взвода — это самая низкая должность для 
выпускника военного училища — до команди-
ра роты и замкомандира мотострелкового ба-
тальона. В 1989 году совершил подвиг: на уче-
ниях увел от солдат загоревшуюся БМП с бое-
комплектом, за что был награжден медалью. 

Исполнил долг и... сел в тюрьму

В 1991 году Суровикина назначили начштаба 
и и.о. командира батальона 2-й гвардейской 
мотострелковой Таманской дивизии. В августе 
того же года дивизию подняли по приказу 
ГКЧП — поддерживать безопасность и не допу-
скать беспорядков на улицах Москвы. В ночь на 
21 августа батальон мотопехоты на БМП под 
командованием Суровикина пытался прорвать 
баррикады на пересечении Садового кольца 
и Нового Арбата. Дальнейшее — известно. За-
вязался настоящий городской бой. Нападав-
шие — защитники Белого дома — сожгли одну 
БМП, еще одну повредили, а шестеро военно-
служащих получили ранения, ожоги и травмы. 
При этом трое нападавших погибли: Дмитрий 
Комарь при маневрировании БМП был раздав-
лен гусеницами, Илья Кричевский и Владимир 
Усов — застрелены. В итоге капитан Суровикин 
несколько месяцев провел в СИЗО «Матросская 
тишина».
— Парадокс в том, что человек всего лишь вы-
полнил приказ, оставшись верным присяге, — 
рассуждает кандидат исторических наук, пре-
подаватель МГУ Сергей Забродин. — Букваль-
но в те же дни другой военный, правда намного 
крупнее чином, присягу нарушил, но попал не 
под трибунал, а в политическую элиту. Генерал-
майор Александр Лебедь во главе батальона 
тульских десантников взял в окружение здание 
Белого дома Верховного Совета РСФСР, но уже 
на следующий день перешел в ряды сторонни-
ков Бориса Ельцина, развернув танки уже в за-
щиту Верховного Совета против ГКЧП. Такие 
вот разные судьбы.
К счастью, в декабре 1991 года прокуратура Мо-
сквы прекратила уголовное дело против капи-
тана Суровикина и других военнослужащих 
«за отсутствием признаков уголовно наказуе-
мого деяния». В материалах расследования бы-
ло сказано: «Личный состав батальона в слож-
ной обстановке проявил выдержку, мужество, 
не допустил захвата оружия и боеприпасов, во-
енной техники и пресек своими действиями 
возможные дальнейшие напрасные жертвы со 
стороны военнослужащих и гражданских лиц». 
Справедливость, казалось бы, восторжествова-
ла, но с тех пор Суровикин служил не в Москве, 
а, что называется, мотался по гарнизонам.

Спас 34 ребенка

Свой первый боевой опыт Сергей Суровикин 
получил в Таджикистане, в 201-й мотострелко-
вой Гатчинской дивизии. Она обеспечивала 
прикрытие границы Таджикистана с Афгани-
станом, где продолжалась война. 
— Обстановка в Таджикистане тогда была 
крайне тяжелая. Наших солдат и офицеров при 
выходе в город буквально отстреливали «вов-
чики» — так в Таджикистане называли вахха-
битов, — рассказывает военный эксперт, пол-
ковник ВС РФ в отставке Андрей Земцев. — При 
этом Москва запрещала военнослужащим 
брать с собой оружие при выходе из части. Де-
сятки наших безоружных ребят погибли. В об-
щем, служба Суровикина проходила в крайне 
опасных условиях.
Между тем 201-я дивизия вместе с Суровики-
ным не только успешно противостояла воору-
женным бандам, но и помогала мирным жите-
лям. Так, в 1998-м в Восейском районе Таджи-
кистана за несколько дней выпало рекордное 
количество осадков, в итоге сошли сели. Мест-
ным жителям срочно требовалась помощь: им 
грозил риск быть похороненными под потока-
ми камней и грязи. Командир 149-го полка под-
полковник Суровикин решил незамедлительно 
провести спасательную операцию. Так как глу-
бина и размеры селевого потока не позволя-
ли пройти обычной технике, к месту бедствия 
стали пробиваться на танках. В ходе операции 
военнослужащие полка спасли 34 ребенка 
и 55 взрослых жителей кишлаков. 

Очень молодой генерал-майор

Службу в Таджикистане Суровикин завершил 
на посту начштаба дивизии. А потом, окончив 
Академию Генштаба, продолжил службу в Ека-
теринбурге, уже командиром мотострелковой 
дивизии. Она числилась в отстающих, но Суро-
викин, как говорят, «железной рукой» навел 
в ней порядок. Уже в 36 лет он был генерал-
майором.
— Фантастический карьерный взлет! В 36 лет 
обычно ходят в «подполах» — то есть подпол-
ковниках, — рассказывает Андрей Земцев. — 
Если ты в 36 — полковник, то, считай, карьера 
удалась. А генерал-майор — это почти фанта-
стика. Чтобы получить такое звание, нужно 
много учиться и крайне успешно служить. Рам-
зан Кадыров, правда, стал генерал-майором 
в 33 года, но он — особая статья. Кадыров — по-
литический деятель. Суровикин же — солдат.
Кстати, свой второй боевой опыт молодой гене-
рал получил именно в Чечне. В июне 2004 года 
Суровикина назначили командиром 42-й гвар-
дейской мотострелковой дивизии, дислоциро-

Специальная военная операция вышла на новый этап. С 10 октября энергетическую и военную инфраструктуру Украины уничтожают точечными ракетными 
ударами. Такая тактика, по мнению экспертов, связана с приходом нового командующего СВО — Сергея Суровикина. У генерала богатый опыт: с ноября 2017 года 

он возглавляет Воздушно-космические силы (ВКС) России, в 2019-м командовал российскими войсками в Сирии. А еще он имеет весьма говорящее прозвище.

Что изменится в проведении спецоперации с приходом Сергея Суровикина

Генерал Армагеддон 

Подготовили ОТДЕЛ СПЕЦИАЛЬНЫХ КОРРЕСПОН
ДЕНТОВ и СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

комментарии экспертов
АЙТЕЧ БИЖЕВ 
ГЕНЕРАЛЛЕЙТЕНАНТ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ ВОЕННЫЙ 
СПЕЦИАЛИСТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

«Армагеддона» иногда упрекают за жест-
кий стиль руководства, чрезмерную тре-
бовательность к подчиненным. Это про-
звище ему дали в чеченской кампании, 
когда он сказал, что будет уничтожать 
троих боевиков за каждого погибшего 
солдата. Своим примером он показал, что 
не отступит и готов сражаться до конца. 
Без этого в армии просто нельзя, так как 
слишком велика цена принимаемых ре-
шений — жизни десятков и сотен людей. 
Пару раз и я с ним виделся, разговаривал. 
Мне он показался человеком с железным 
характером, который знает, как и почему 
он принимает то или иное решение. Таких, 
как он, не так много. В нем и патриотизм, 
и тактическая выучка, психология побе-
дителя и стальные нервы. Такие люди 
нужны Российской армии, и на них долж-
ны равняться остальные.

АЛЕКСЕЙ КОЧЕТКОВ 
ГЛАВА ГРАЖДАНСКОЙ ИНИЦИАТИВЫ 
РУССКИЙ СОЮЗ 

По рассказам офицеров, которые служили 
под руководством Сергея Суровикина, 
он очень дисциплинированный и требо-
вательный человек. По нему видно, что 
он требует максимального результата, 
но при этом всегда готов поддерживать 
ребят, давать им наставления. Я думаю, 
что такой генерал сейчас и нужен в каче-
стве командующего спецоперацией 
на Украине. Мне кажется, что человек, ко-
торый имеет огромный как боевой опыт, 
так и опыт в командовании войсками, 
определенно должен достигнуть успехов 
и здесь. С его приходом уже начали ре-
шаться некоторые проблемы, которые бы-
ли у Российской армии. Я думаю, что если 
он продолжит гнуть свою линию непоко-
лебимого генерала, то Россия достигнет 
огромных успехов на этом поприще. 

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН 
ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОФИЦЕРЫ РОССИИ, 
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН 1ГО РАНГА

В армии Суровикина очень сильно уважа-
ют. Он волевой и решительный командир, 
не боится принимать самостоятельных ре-
шений и лично за них отвечать. Учитывая, 
что его назначил президент, и он, вероят-
но, в курсе, что происходит в зоне боевых 
действий и какие проблемы там испытыва-
ют наши военные, думаю, глава государ-
ства окажет содействие новому командую-
щему для успешного завершения спец-
операции. Я думаю, что с приходом Суро-
викина в первую очередь упростится 
взаимодействие между фронтами, станет 
эффективнее. Должно произойти созда-
ние объединенного командования, кото-
рое существенно ускорит процесс приня-
тия решений на местах и улучшит взаимо-
действие между родами войск и фронтами. 
А работа там колоссальная: нужно нала-
дить взаимосвязь с центром, с ЗВО, Черно-
морским флотом, артиллерией, сухопутны-
ми войсками и авиацией. Он должен ре-
шить эти вопросы, и тогда наше продви-
жение будет быстрым и четким.

АНДРЕЙ КОШКИН 
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ ПОЛИТОЛОГИИ 
И СОЦИОЛОГИИ РОССИЙСКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

Для армии централизация власти — это 
один из основных признаков достижения 
успеха в бою. Это позволяет людям пони-
мать, кто несет ответственность за ход 
проведения спецоперации. Сослуживцы 
характеризуют Суровикина как требова-
тельного, организованного и честного 
командира, который понимает весь груз 
ответственности, но стойко принимает ее. 
Он понимает возможности нашей армии 
и успешно управляет ее действиями, ведь 
в первый же день его пребывания в новой 
должности мы увидели смену вектора 
проведения спецоперации.

АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
БЮРО ВОЕННОПОЛИТИЧЕСКОГО АНАЛИЗА 

Суровикин — боевой генерал, который 
прошел путь от командира взвода 
до командующего спецоперацией. Нам 
нужна была личность, в которую будут ве-
рить рядовые граждане и сами солдаты. 
Пока трудно дать оценку действиям нового 
командующего в зоне спецоперации, про-
шло не так много времени с момента его 
назначения. Одно можно сказать точно, что 
Суровикину предстоит создать ставку опе-
ративного военного командования в самой 
зоне спецоперации, чтобы руководство 
шло напрямую, а не через Москву. Помимо 
этого, сразу несколько силовых ведомств 
принимают участие в спецоперации, на-
пример Росгвардия, погранслужба, МЧС 
России, наше МВД и многие другие, и их 
координацию должен будет обеспечивать 
Суровикин. Перед командующим стоит за-
дача создать предпосылки для успешного 
наступления наших войск на Западном на-
правлении Украины.
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того, чтобы они прошли именно так, как он 
определил, — пояснил эксперт. 
По словам Якова Кедми, Суровикин — сторон-
ник активных и инициативных действий. 
Именно у таких командиров, как правило, на 
войне преимущество.
Андрей Земцев согласен:
— Сейчас главная задача наших войск — пере-
хват инициативы. Ведь в сентябре она перешла 
к ВСУ: они что-то делают, а мы только отвечаем. 
Чтобы победить, ситуация должна быть обрат-
ной: мы предпринимаем активные действия, 
ВСУ сначала отвечают, а потом у них просто за-
канчиваются ресурсы и следует капитуляция. 
Для реализации такой стратегии Суровикин 
и назначен, — пояснил Земцев.
Военный эксперт Виктор Литовкин рассказал, 
что генерала Суровикина в армии очень сильно 
уважают. Он считается волевым и решитель-
ным командиром, не боится принимать само-
стоятельных решений и лично за них отвечать. 
— Не забывайте, что он пришел на новую долж-
ность, будучи командующим Воздушно-косми-
ческими войсками, которые подразумевают 
комплексное решение проблем. Туда входят 
космос, авиация, флот, наземные войска. Так 
что он владеет всеми необходимыми компетен-
циями, — пояснил Виктор Литовкин. 
Эксперт уверен, что создание объединенного 
командования «существенно ускорит процесс 
принятия решений на местах и улучшит взаи-
модействие между родами войск и фронтами». 
— Работа предстоит колоссальная: нужно на-
ладить взаимосвязь с центром, с Западным во-
енным округом, Черноморским флотом, артил-
лерией, Сухопутными войсками и авиацией, — 
говорит Виктор Литовкин.
Эксперт Алексей Леонков резюмирует:
— Суровикина можно сравнить с пожарным: 
его назначают туда, где что-то горит. После си-
рийской кампании он стал главкомом россий-
ских Воздушно-космических сил. Напомню, 
что тогда у нашей авиации был не самый про-
стой период. Падали самолеты, летчики прово-
дили в воздухе без отдыха почти сутки. По сути, 
пехотный генерал сумел исправить эту ситуа-
цию. Затем Суровикин командовал одним из 
самых пожароопасных направлений — нашей 
группировкой «Юг». И только благодаря ему 
ВСУ не смогли достичь каких-либо серьезных 
успехов на Херсонско-Запорожском направле-
нии, несмотря на перевес в живой силе. 
Эксперты сходятся во мнении, что свое прозви-
ще — «генерал Армагеддон» — Сергей Сурови-
кин получил неслучайно. Конец света на Укра-
ине постепенно наступает. В прямом смысле.
Напоследок стоит добавить, что Сергей Влади-
мирович вдобавок ко всему — примерный се-
мьянин. Вместе с женой Анной Борисовной он 
воспитывает четверых детей — трех дочерей 
и сына. 

2008-го он назначен начальником Главного 
оперативного управления Генштаба, которое 
отвечает за планирование обороны и руко-
водство войсками. Впрочем, на этой должно-
сти он проработал чуть больше года. Затем 
снова служил в Екатеринбурге, потом в Хаба-
ровске, активно занимался созданием воен-
ной инфраструктуры на Курильских островах 
и в Арктике. 

Удивительный военный

Триумфом Сергея Суровикина стал его «сирий-
ский период». С марта 2017-го он возглавлял 
российскую группировку войск. За это время 
армия Сирии при поддержке наших военных 
смогла провести сразу несколько крупных стра-
тегических операций, взяв под контроль боль-
шую часть территории республики, основные 
транспортные коммуникации, нефтяные ме-
сторождения и многие другие объекты. 
— Наше участие в этой войне сводилось в ос-
новном к воздушной и артиллерийской под-
держке сирийской пехоты, но мы показали 
очень высокий уровень, — рассказывает Ан-
дрей Земцев. — Скорее всего, именно поэтому 
в том же году указом президента Суровикина 
назначили главнокомандующим ВКС — Воз-
душно-космическими силами России. Впервые 
в истории во главе Воздушных сил встал чело-
век без опыта полетов и вообще работы в авиа-
ции! Стало совершенно очевидно, что Сурови-
кин — человек особенный.
С 2022 года Сергей Владимирович руководил 
Южной группировкой войск в зоне СВО на 
Украине. А 8 октября Сергей Шойгу назначил 
его первым единым командующим всей рос-
сийской группировкой войск в зоне проведе-
ния спецоперации.

Нужен один командир

Военный эксперт Яков Кедми уверен, что соз-
дание единого командования и назначение 
Сергея Суровикина повысят эффективность 
действий армии России.
— Театром военных действий, таким как Укра-
ина, должен управлять один командир. У него 
есть единые штаб, планирование, координа-
ция, определенная последовательность дей-
ствий. Это позволяет рассчитывать, что ситуа-
ции, когда армия не успевает среагировать на 
происшествие на каком-то участке фронта, 
просто не произойдет, — подчеркнул Кедми.
По его словам, послужной список Суровикина 
доказывает, что у него очень большой военный 
и оперативный опыт боевых действий в самых 
различных ситуациях. И это крайне важно. 
— Что требуется от командира? Как можно бы-
стрее и точнее оценить обстановку, опреде-
лить, каковы должны быть действия, добиться 

ванной на Северном Кавказе. Она много раз 
принимала участие в столкновениях с чечен-
скими боевиками. Командуя дивизией, Суро-
викин приобрел репутацию жесткого и требо-
вательного военачальника. 
Известно его заявление: «За каждого погибше-
го солдата мы уничтожим троих боевиков — 
это наш специальный счет». 
В то время обстановка в Чечне менялась каж-
дую минуту, и времени на ее изучение и приня-
тие решений катастрофически не хватало. По-
этому Суровикину очень пригодился боевой 
опыт, полученный в Таджикистане.
— Военные действия крайне редко идут по пла-
ну: слишком уж много быстроменяющихся 
факторов. Задача командира — все эти факто-
ры моментально учесть и поменять, если нуж-
но, характер действий. Тут огромную роль 
играют боевой опыт и «чуйка» — чутье, когда 
командир буквально предвосхищает события. 
Никто в руках «чуйку» не держал, но без нее на 
войне никак, — считает Андрей Земцев. 
Здесь же, во время КТО, контртеррористиче-
ской операции, Сергей Суровикин познако-

мился с будущим главой Чечни Рамзаном Кады-
ровым. Вот как отзывался о Суровикине гене-
рал-полковник, бывший командующий Объе-
диненной группировкой войск на Северном 
Кавказе Вячеслав Дадонов: 
— Генерал Суровикин служил в моем подчине-
нии в Чечне. Это инициативный, решительный 
и умеющий принимать решение в сложнейшей 
боевой обстановке командир. Его никогда не 
надо было проверять после постановки зада-
чи — выполнял при любых обстоятельствах. 
Генерал Суровикин — это военачальник армии 
нового типа. 
Боевой опыт и явный военный талант Суро-
викина заметили на самом верху. В ноябре 

Военачальника 
в армии считают 
пожарным: 
тушит, когда 
где-то начинает 
гореть

30 апреля 2016 года. Приморский край. Командующий Восточным военным округом Сергей Суровикин во время введения в эксплуатацию железного моста через реку Литовку
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Любимую игуану нашли за стиральной машиной 
Спасателям Московского 
авиа ционного центра посту-
пил необычный вызов из Юж-
ного Бутова — хозяйка поте-
ряла в квартире игуану. Люби-
мый питомец будто сквозь 
землю провалился. 
Даже на зов хозяй-
ки не отзывался. 
У спасателей было 
предположение, 
что игуана могла 
забраться в щель, 
где проходят тру-
бы. Но осмотр этого места за-
ставил бы хозяйку делать ка-
питальный ремонт, ведь для 
этого им пришлось бы ломать 
стену. Один из спасателей, 
Олег Бакланов, решил снача-
ла удостовериться, что живот-

ное не спряталось ни в каких 
других укромных уголках. 
— Я подумал, что надо залезть 
за стиральную машинку, 
в тонкую-тонкую щель или во-
обще под нее, — рассказывает 

Олег Бакланов. — 
Отодвинули — 
дейс твительно, 
ящерица сидит 
там, балдеет! Я ее 
вытащил и отдал 
хозяйке. А игуана 
здоровая такая, 

с огромными когтями. Но хо-
зяйку, кажется, это не смуща-
ет, она начала обнимать пи-
томца, целовать. Даже про-
слезилась!
Но иногда бригадам прихо-
дится выезжать и на вызовы 

из-за невинных шуток: дети 
иногда подкладывают родите-
лям реалистичные игрушки 
пауков и змей. Казалось бы, 
в этом нет опасности для жиз-
ни, но взрослым со страху мо-
жет показаться, что предмет 
шевелится и ползает. Такой 
вызов, объясняет Бакланов, 
ложным считаться не будет.
— В таких ситуациях даже ре-
зиновый паучок — серьезная 
угроза, потому что человек 
может испугаться вплоть до 
сердечного приступа. Лучше 
лишний раз приехать и все 
проверить, нельзя рисковать 
населением, — объяснил Олег 
Бакланов.  
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Крепкая броня и твердая рука — залог победы
Огороженная железным забо-
ром площадка, за ней зрите-
ли, которые уже готовы к на-
чалу просмотра зрелища. Око-
ло двадцати человек собра-
лось, чтобы увидеть, как 
проходят «Тушинские манев-
ры». Бойцы, облачившись 
в стальные латы, с большими 
и маленькими деревянными 
палками в руках, встали в две 
шеренги по разным сторонам 
площадки. Судья подает голо-
совой сигнал к началу, и все 
срываются с места. Удары по 
голове сменяются 
попытками пова-
лить на землю 
и впечатыванием 
противника в же-
лезные огражде-
ния площадки. 
У всех участников 
на поле боя разные роли. На-
пример, Марина Боева — за-
бегающая. Ее задача — про-
никнуть в тыл врага и пытать-
ся сзади повалить человека.
— С полноконтактными боя-
ми в доспехах я познакоми-
лась два с половиной года на-
зад. Тогда я занималась бра-
зильским джиу-джитсу (бое-
вое искусство. — «ВМ»). Там 
познакомилась с одним из ре-
конструкторов. Пришла к ним 
на первую тренировку, снача-
ла не понравилось, а потом 
все-таки вошла во вкус и про-
должила заниматься. Здесь 
сложно соревноваться 
с огромными мужчинами, но 
в этом и есть суть — это дает 
мне незабываемые ощуще-
ния, — рассказывает Марина 
Боева.
Сама девушка в ходе боя полу-
чила удар щитом прямо по 
шлему. На некоторое время ей 
пришлось покинуть место 
сражения,  но Боева, как и по-
добает фамилии, продолжила 
поддерживать ребят, которые 
остались биться там.
— Бывает такое, больновато, 
но жить можно. Собственно, 
из-за таких моментов и при-
ходят сюда. Когда облачаешь-
ся в броню, шлем, берешь 
в руки палку — немного 
страшновато. Но вот, когда 

начинается само «кровопро-
литное» сражение, адреналин 
перебарывает страх и особо 
ничего не чувствуешь, кроме 
счастья от победы или горечи 
от поражения,— заключила 
Боева.
Еще одна важная роль в сра-
жении — алебардист.  У него 
деревянная палка, длиннее, 
чем у других участников. 
А еще он всегда расположен 
чуть позади строя и должен 
наносить дальние удары. По 
словам алебардиста Михаила 

Баженова, самое 
главное — не сбли-
жаться с против-
ником.
— Эта роль тоже 
важна, так как 
нужно прикрывать 
своих ребят от тех, 

кто захочет зайти к ним 
«в спину». Самому надо не 
подпускать в ближний бой, 
потому что тебя могут обезо-
ружить и быстро повалить на 
землю, и тогда соперник полу-
чит преимущество. Мне пока 
сложно, нет такого большого 
опыта, но стараюсь учить-
ся, — говорит Баженов. 
Хоть и роль для него новая, но 
в сражение алебардист не за-
терялся. Пару раз смог сбить 
с ног набегающего оппонен-
та, а также помог своим това-
рищам, когда те были зажаты 
в угол.
— Самое сложное — это по-
нять, кто из твоей команды, а  
кто нет. На соревнованиях 
у каждой команды есть свой 
цвет, по которому легко опре-
делить «своих» и «чужих». 
Здесь, так как мы меняемся 
людьми в процессе боев, ты 
можешь случайно задеть сво-
его. Смешно иногда получает-
ся, но ему-то все равно непри-
ятно. На официальных сорев-
нованиях в этом смысле про-
ще, но и уровень команд там 
выше — выступают луч-
шие, — добавил он.
Самое главное условие для 
участия в «Тушинских манев-
рах» — наличие хорошей бро-
ни. Особенно для новичков, 
которые совсем не привыкли 

к такому роду боев. По словам 
организатора Дмитрия Локте-
ва, для молодых клубов такие 
мероприятия — отличная воз-
можность заявить о себе.
— На «Тушинских маневрах» 
сохраняется дух старой шко-
лы, — подчеркивает Лок-
тев. — Здесь встречаются бой-
цы из разных прославленных 
клубов и сражаются ради ве-
селья, а не победы. Значитель-
ная доля участников наших 
маневров только начинает 
знакомиться с миром истори-
ческой реконструкции и сра-
жений в доспехах. Именно по-
этому мы проводим такие по-
казательные выступления, 
где могут сразиться новички 
и профессионалы. Одни наби-
раются опыта, другие оттачи-
вают свое мастерство.

Также от отметил, что безо-
пасность бойцов превыше 
всего.
— Вместо стального оружия 
мы используем дубины. Это 
уменьшает шанс травмиро-
вать другого участника, да 
и доспех будет целее. Если 
какая-то из сторон получает 
значительное преимущество, 
сход (раунд. — «ВМ») останав-
ливают.
Во многом безопасность зави-
сит и от бойцов. Перед выхо-
дом на ристалище нужно при-
вести в порядок доспех. 
А в сражении необходимо  
уважительно относиться к оп-
понентам. Только  так можно 
оставить у каждого  положи-
тельные впечатления.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Лето 2022 года. Сергей Максаков с кубком чемпиона Москвы 
среди теннисных клубов

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В столице прошли «Тушинские маневры» — товарищеские сражения реконструкторов. На ристалище сошлись десятки любителей надевать 
исторические доспехи и идти в бой, как настоящие рыцари, защищая свою территорию.

Столичные спасатели помогли найти и достать игуану, застрявшую под стиральной машиной. Вызовы, в которых 
фигурируют животные, для них не такая уж и редкость. 

Встретил юбилей 
на турецком корте 

Такие высокие результаты не-
случайны — Сергей Максаков 
уже практически половину 
века с ракеткой в руках. Начав 
с настольного тенниса, буду-
щий чемпион впервые вышел 
на большой корт только 
в 26 лет.
— Весь путь от первого удара 
по мячу до больших побед 
я прошел абсолютно самосто-
ятельно, — вспо-
минает пенсио-
нер. —  Обучиться 
и отточить техни-
ку получилось без 
помощи  тренеров 
и секций.
Зато передает свой 
опыт Максаков с удовольстви-
ем. Мужчина более 40 лет го-
товил столичных тенниси-
стов, многие из которых вос-
требованы и на международ-
ном уровне. На пенсию 
Сергей Петрович вышел лишь 
четыре года назад.
К сожалению, из-за бюрокра-
тических проволочек Макса-
ков не успел оформить статус 
мастера спорта и приехать на 
недавний турецкий турнир 
в новом для себя ранге. Одна-
ко это не помешало ему ма-
стерски расправиться со все-
ми противниками. 
А накануне полуфинала 
Сергей допоздна отмечал 
75-летний юбилей, который 
пришелся на самый разгар со-
ревнования.
— На прошлом турнире я был 
самый возрастной в группе 
среди атлетов 70–74 лет, — 
продолжает теннисист. — Но 
это не помешало завоевать 
чемпионский кубок. В новой 
группе я уже выиграл в четы-
рех турнирах.
Своими наиболее техничны-
ми игровыми элементами 
пенсионер называет подачу, 
подвижность на корте и удар 
с правой.
— Но главное — хитрость, — 
делится спортсмен. — В пер-
вую очередь необходимо 
играть «головой».
Помимо атлетичного телосло-
жения и хорошей формы, 

Максаков не обделен и рья-
ной поддержкой — жена Еле-
на сопровождает мужа не 
только на турнирах, но и во 
время отдыха: на горных лы-
жах и в моменты прогулок 
и походов в театр. Пара живет 
за чертой города, поэтому 
много времени уделяет саду 
и домашним животным.
— До начала пандемии я ста-

вил себе амби-
циозную задачу 
стать первой ра-
кеткой среди вете-
ранов, — заявляет 
Максаков. — Но 
обстоятельства не 
позволили под-

няться выше 11-го места 
в рейтинге. 
Любимым современным тен-
нисистом Максаков считает 
легендарного швейцарца Род-
жера Федерера.
— Как только увидел его тех-
нику, сразу захотел ее пере-
нять, — говорит победитель 
турнира. — А из соотечествен-
ников я бы выделил спортсме-
на Андрея Рублева.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Пенсионер из Москвы Сергей Максаков занял 
первое место на международном теннисном 
турнире среди ветеранов. Он уже второй год 
подряд становится триумфатором 
соревнования, проходящего в Турции.

повадки
■ Игуаны умеют чихать 
■ Ящерица ведет актив-
ную жизнь только днем, 
любит тепло и влаж-
ность, так что хозяевам 
приходится отказывать-
ся от кондиционера 
в квартире. 
■ Окрас животных меня-
ется от состояния здоро-
вья и даже настроения.
■ Игуаны — искусные 
пловцы и способны про-
вести под водой более 
получаса. Во время ку-
пания игуана обычно 
наиболее спокойная.

Цифровую копию шпор сняли 
для заокеанской статуи
Живущий в XV веке воена-
чальник Эразмо да Нарни, 
прозванный Гаттамелата (Пе-
страя кошка — «ВМ»), остал-
ся в истории еще и благодаря 
тому, что итальянский скуль-
птор Донателло изваял ему 
великолепный памятник. 
С 1453 года бронзовый Гатта-
мелата восседает на коне на 
площади Пьяцца 
дель Санто в Па-
дуе. Известны две 
копии скульптуры. 
Одна стоит в Мо-
скве, в Итальян-
ском дворике Госу-
дарственного му-
зея изобразительных ис-
кусств имени Пушкина. 
Другая с 1963 года украшает 
одну из площадей Монтеви-
део в Уругвае. В 2019 году па-
мятник в Южной Америке 
временно демонтировали — 
надо было починить путепро-
вод рядом с площадью. 
— В мае прошлого года мы по-
лучили письмо из Департа-
мента культуры муниципали-
тета Монтевидео с просьбой 
провести сканирование ниж-
них частей ног нашей скуль-
птуры. Дело в том, что в ходе 
ремонта вандалы у аналогич-

ной скульптуры украли шпо-
ры у Гаттамелаты, — расска-
зывает художник-реставра-
тор высшей категории музея 
Игорь Бородин. — Перед ни-
ми встал вопрос, к кому обра-
титься за помощью: к России 
или Италии. 
И они выбрали наших столич-
ных мастеров.

— Уругвайские ре-
ставраторы приня-
ли решение вос-
становить утра-
ченные фрагмен-
ты при помощи 
3D-технологий, — 
сообщает пресс-

служба Пушкинского музея. 
Специалисты отправили им 
цифровые файлы копий 
шпор. И на днях из уругвай-
ской столицы пришло сооб-
щение — Гаттамелата 
наконец-то полностью обут! 
Участие в реставрации также 
принимал Олег Синицын — 
художник-реставратор вто-
рой категории по каменной 
и гипсовой скульптуре. Он 
проводил сканирование и об-
работку.
АНТОНИНА КРАЙНЯЯ,
ДИАНА ЧИСТЯКОВА
edit@vm.ru

Реставраторы Пушкинского музея выручили 
коллег из Уругвая: сделали копии утраченных 
деталей для конной статуи в Монтевидео.

23 октября 12:31 Участница «Тушинских маневров» Полина Седачева вступает в ближний бой с противником. Она облачена 
в стальную бригандину — нательное защитное снаряжение — и шлем

17 октября 16:04  
Похожую игуану 
вытащили спасатели

знай наших

ну и как вам?

зверье мое

Африканская культура стала частью показа мод 
На подиуме одна за одной  по-
являются модели в ярких на-
рядах. Девушки выходят в уд-
линенных юбках, украшен-
ных рисунками в виде разноц-
ветных цветов и листьев. 
Мужчины же демонстрируют 
зрителям причудливые узоры 
на рубашках, комплектом 
к которым идут шорты. Все 
модели одежды оформлены 
в летнем африканском стиле, 
с характерным для него буй-
ством красок. Автор коллек-
ции, африканец Эсуа Фиделис 
Фонджок, сидит в первых ря-
дах. Вокруг него 
гости показа с ин-
тересом обсужда-
ют наряды. 
— В Россию я при-
ехал из Камеруна 
в 2018 году, — го-
ворит Фиделис. — 
Я всегда мечтал конструиро-
вать самолеты. Я понимал, 
что в России хорошо развито 
авиастроение, поэтому решил 
поступить в МАИ на эту спе-
циальность.  
Когда Фиделис приехал в Мо-
скву, он совсем не знал русско-
го языка. Однако смог с нуля 
выучить его за год, на подго-
товительных курсах в вузе. 
— Москва —  большой город, 
который дает много возмож-
ностей, и я решил воспользо-

ваться этим. Кроме учебы, 
я занимаюсь дизайном одеж-
ды в африканской стилисти-
ке, — отметил Эсуа. — Я заме-
тил, что в России люди редко 
носят вещи в африканском 
стиле. Ткани для нашей одеж-
ды мы доставляем из Африки, 
Европы и Китая. Все они из 
стопроцентного хлопка. При 
этом все работы по пошиву 
выполняются вручную.
Фиделис отметил, что 80 про-
центов созданной им коллек-
ции имеет яркие принты на 
африканский манер. 

— Основная труд-
ность была в адап-
тации нашей ли-
нейки одежды для 
новой публики — 
москвичей. Но нам 
удалось создать 
нужные фасоны 

и выбрать подходящие цвета.  
Ведь одна из наших целей 
в том, чтобы  нашу одежду за-
хотели носить не только вы-
ходцы из Африки, но и жители 
России, которым нравится на-
ша культура, — заявил 
Эсуа. — Для женщин мы уже 
создали девять моделей одеж-
ды: платья, топики, юбки 
и многое другое. Мужских мо-
делей четыре. Почти все наря-
ды идут комплектами, так их 
удобнее сочетать. И это позво-

ляет сделать расширенную 
линейку моделей. 
В дальнейшем, помимо лет-
ней одежды, Фиделис плани-
рует создание весенней кол-
лекции.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Африканец Эсуа Фиделис Фонджок приехал в Москву чтобы учиться в Московском авиационном институте, 
на авиастроителя. Однако параллельно он занялся созданием дизайнерской одежды ручной работы.

12 августа 18:26 Модель Мосес Энджел на показе 
коллекции одежды дизайнера Эсуа Фиделиса Фонджока

подиум

кеды и бутсы

правила
■ Участники делятся на две команды и встают друг напро-
тив друга.
■ Боец-участник турниров одет в полный доспех, который 
как и оружие, сделан по историческим образцам. Для тре-
нировок используется качественный защитный спортив-
ный инвентарь
■ Цель боя — повалить всех участников команды против-
ника на землю. 
■ Можно пользоваться деревянными дубинами и бить 
по всем частям тела, кроме задней части ноги и колену, 
а также нельзя наносить колющие удары. 
■ В отличие от показательных сражений, часто проводят-
ся на фестивалях исторической реконструкции Средневе-
ковья, средневековые бои идут в полный контакт, судятся 
спортивными судьями, имеющими специальную подго-
товку и опыт участия в соревнованиях.
■ После того, как у участника оказывается выбито ору-
жие, или он повален на землю, он больше не имеет права 
продолжать бой.
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События моды
■ Со 2 по 3 ноября 
в «Красном Октябре» 
пройдет выставка-фо-
рум «Сделано в России». 
Она соберет ярких пред-
ставителей отрасли, 
звезд и экспертов.
■ в Доме культуры «Гай-
даровец» состоялся 
Первый фестиваль стиля 
и моды GaidFashionStyle. 
Мероприятие было при-
урочено к 875-летию 
Москвы.
■ В Москве 20–26 июня 
прошла Неделя моды. 
За эти дни состоялось 
125 показов. Двести ди-
зайнерских брендов 
из разных точек России 
представили свои луч-
шие разработки.
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Теннис с приставкой 
«лаун-» приехал в Россию 
из Англии в середине 
70-х годов XIX века. 
Одним из энтузиастов 
на заре появления этого 
вида спорта выступил 
писатель Лев Толстой, 
который не только играл, 
но и упоминал теннис 
в своих произведениях. 
Поскольку новоявленное 
развлечение считалось 
игрой для аристократии, 
доступ к ней обычным 
людям был закрыт. Лишь 
во время появления СССР 
правительство сделало 
теннис по-настоящему 
популярным видом спор-
та по всей стране.

справка



7МненияВечерняя Москва 25 октября 2022 года № 200 (29262) vm.ru

Помним бакс, 
но верим в рубль

Девочки, только 
не ссорьтесь

ВЦИОМ предложил россиянам помечтать и представить, 
хотели бы они иметь счет в зарубежном банке, чтобы хра-
нить там свои сбережения. 
88% такая перспектива не прельстила. А 80% россиян от-
метили, что не хотели бы и наличную валюту покупать, 
дай им такую возможность. Однако живая иноналичка 
все же кажется нам более привлекательной, чем счет в за-
рубежном банке (13% против 9%), но интерес к ней сни-
жается с возрастом: если среди 18–24-летних ее хотели бы 
приобрести 21%, то есть каждый пятый, то среди россиян 
старшего возраста показатель снижается до 6%. Анало-
гичным образом обстоят дела со счетом в зарубежном 
банке, его бы открыли 22% 18–24-летних и только 2% рос-
сиян старше 60 лет.
Оговорка про мечтания, с которой мы начали, неслучай-
на. В относительно благополучном январе тот же ВЦИОМ 
интересовался нашими реальными накоплениями. 
И оказалось, что они есть лишь у трети (33%) жителей 
страны. При этом средний размер депозита не превышал 
270 тысяч рублей. И хотя после 24 февраля и последовав-
ших санкций кое у кого из этой трети закрома все же пол-
нились (об этом, в частности, упомянул небольшой — 
10–13 — процент молодежи; россиян, довольных своим 
материальным положением; предпринимателей и жите-
лей Южного федерального округа), половина (53%) 
счастливых обладателей накоплений с ними сейчас уже 
рассталась. То есть банальная арифметика говорит нам, 
что нынче в кубышках что-то позвякивает только у 17,5% 
жителей нашей страны. А при таком раскладе что демон-
стрируй вциомовским вопрошалам свою любовь к им-
портным банкам и банкнотам, что не демонстрируй. Зве-
неть там сильнее не станет. 
Тем более что сердечную привязанность к закордонной 
валюте все, кто мог, уже выказали. Либо отправив ее в за-
граничное турне по тамошним банкам (с февраля, по дан-
ным ЦБ, россияне вывезли из страны эквивалент трилли-
она с лишним рублей), либо «намутив» разные схемы ее 
получения на родине — вплоть до воскресших как феник-
сы из пепла и наводнивших собой соцсети чернорыноч-
ных менял. Знакомый фрилансер, много лет рисующий 
картинки для какой-то заокеанской дизайнерской конто-
ры и не желающий расставаться с кровно заработанной 
«зеленью» при переводе «оттуда», собрал свою под ключ 
буквально за несколько часов. Схема предельно проста. 
Сначала контора перечисляет гонорар его приятелю 
в Нью-Йорке, потом тот кидает его своим друзьям в Узбе-
кистане, ну а творческие узбеки уже переправляют транш 
нашему свободному художнику. Естественно, за малую 
долю в валюте отправления.
Кстати, по поводу доверия к той или иной валюте ВЦИОМ 
тоже интересовался. Вполне ожидаемо большинство на-
ших сограждан делают выбор в пользу рубля — 64%. Дол-
лары называют 8%, а евро — 3%. Более привлекательным 
для россиян оказался юань — 10%. При нынешней внеш-
неполитической картине расклад вполне понятный. Тем 
любопытнее, что китайские деньги обошли в опросе аме-
риканские лишь на два пункта. Эксперты видят в этом 
инерционность мышления и даже верность культурному 
коду. Все-таки хранить деньги в баксах мы начали еще 
в лихие 90-е, а Поднебесная стала мощно играть экономи-
ческими мускулами относительно недавно. При этом са-
мый высокий уровень доверия к китайскому юаню в 19% 
(почти в два раза выше, чем в среднем по стране) обнару-
жила молодежь 18–24 лет, вскормленная «Алибабой» 
и родительскими науськиваниями про «пора учить ки-
тайский».

Международный день свекрови и тещи отмечается каждое 
четвертое воскресенье октября уже на протяжении 80 лет. 
За такой-то немалый срок родилось не только множество 
анекдотов, но и версий, отчего две взрослые женщины не 
могут договориться ни между собой, ни с зятем или невест-
кой. Устойчивое западное выражение mother in law в пере-
воде на русский буквально означает «мать в законе», или, 
если потактичнее перефразировать — «мама по закону». 
А по большому счету каждый из молодоженов получает ее 
«в нагрузку» — к жене или мужу. И крутись, как хочешь, 
а отношения выстраивать надо. Проштудировав на днях 
в интернете всевозможные советы и исследования на эту 
животрепещущую тему, подивилась примитивному набо-
ру клише, коими всевозможные эксперты народ потчуют. 
Сначала про свекровей вчиталась, поскольку отношусь 
к этому клану. Над мамой сыновей шутить у нас не приня-
то. Говорят, они важные, суровые и спуску невесткам не 
дают. А все, мол, потому, что две женщины одного мужчи-
ну поделить не могут. И не важно, что для одной он — по-
прежнему ребенок, а для другой — муж. Странно это. Де-
лить старшего сына, шесть лет уже счастливо женатого, 
мне мысль никогда не приходила. А жену его люблю пре-
жде всего за оптимизм и чувство юмора. Порадовалась. Но 
тут же на очередном сайте вычитала, что, когда невестка со 
свекровью дружить начинают, считай, муж-сын пропал! 
Мы типа границы общения размываем и начинаем пилить 
несчастного с двух сторон. И поди разберись, как быть. 
С тещей, судя по стереотипным высказываниям «знаю-
щих», все значительно проще: ей главное, чтобы чужой 
мужчина дочь не обижал. И она ради этого вроде как по 
струнке ходить перед зятем готова. Оттого и изображается 
в народном творчестве персонажем комическим. А причи-
на конфликта свекрови и тещи по самой популярной тео-
рии кроется в элементарной женской ревности матерей 
и внутреннему протесту, что любить их чадо будет теперь 
еще и «вот эта невоспитанная Маша» или «странноватый 
Паша». Молодые же вместе со свекром и тестем, редко 
включающимися в конфликт, мечутся между двумя мама-
шами с воплями: «Девочки, только не ссорьтесь!». Взрос-
лым детям особенно не позавидуешь, если теща со свекро-
вью схлестнутся в схватке, например, за любовь и привя-
занность внуков. Но время нынче такое, что спорят бабуш-
ки чаще не за право с внуками сидеть, а за возможность 
этого не делать. Да и молодые родители предпочитают са-
ми со своими детьми справляться. Может, и правы. Их же 
дети, им и воспитывать. А нам, бабушкам, если помогать 
по мере сил, то без особого вмешательства. Оно вообще по-
лезно. Да, бывает, матерям не слишком по душе выбор ди-
тятки. Ну так и что? Я тоже свекрови своей не слишком 
нравилась. Только решение все равно не за ней было. И не 
за мной сейчас. Дети выросли, пришло время отпустить их 
в свободное плавание. Непросто это. И, конечно, свербит 
влезть, подкорректировать, а то и носом в ошибки ткнуть. 
Я в таких случаях себя вспоминаю: по молодости всякое 
бывало. А советы наших с мужем мам, пусть и дельные, ча-
стенько проигрывали желанию сделать по-своему. Теперь 
уже и наши собственные дети сами порядки в своих семьях 
устанавливают. Пусть не все нам понятно. Но их жизнь — 
их и правила. А традиции, к которым с детства приучены, 
в их дом и так войдут, никуда не денутся. То, что дорого, кто 
же терять захочет? Любой матери любовь и привязанность 
детей важны. Вот я и не лезу в дела их любовные, чтобы то, 
что есть между нами хорошее, не порушить. Так что: «Не 
ссорьтесь, девочки!» — совет тещам и свекровям самый, 
наверное, правильный. 

В Пекине прошел ХХ съезд Коммунистической партии Ки-
тая. Как и ожидалось, председатель КНР Си Цзиньпин пере-
избран на новый, уже третий по счету срок. Это стало нару-
шением негласной традиции, установившейся после смерти 
Мао Цзэдуна. В Китае, где вообще сильны традиции, суще-
ствует негласный пенсионный ценз. В том числе для руково-
дителей. И согласно этом правилу, со времен Дэн Сяопина 
было заведено ротировать руководящие органы страны 
и партии каждые десять лет. Возрастные политики, предва-
рительно подготовив себе смену, уступали место более мо-
лодому поколению после достижения 68 лет. Си Цзиньпину 
уже 69, и он теперь ломает эту традицию. В отличие от пре-
мьер-министра Ли Кэцян, который как раз уходит в отставку.
В Доме народных собраний уместились около 2300 делега-
тов, представляющих 96-миллионую КПК. Си Цзиньпин вы-
ступил с отчетным докладом, который по объему оказался 
в два раза меньше, чем на предыдущем съезде. «Мы завер-
шили борьбу с бедностью, выполнив историческую задачу 
всестороннего построения среднезажиточного общества, 
тем самым реализовав первую из столетних целей», — было 
сказано в докладе председателя Си. Дальнейшие планы про-
стираются до 2049 года, когда будет праздноваться 100-ле-
тие со дня образования КНР. К этому сроку поставлена за-
дача «полностью достроить в Китае социалистическое об-
щество, чтобы перейти к строительству коммунистическо-
го Китая». В качестве промежуточной даты указан 2035 год. 
К этому сроку надо завершить «социалистическую модер-
низацию», добившись технологического первенства Китая 
в мире. Никаких существенных изменений в политической 
системе или сложивших экономических порядках не ожи-
дается. У Си Цзиньпина практически нет никакой оппози-
ции ни в партии, ни в обществе. Однако некоторое напряже-

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редакторы страницы 
ВЕРА НАЗАРОВА, ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН edit@vm.ru

1 НАШИ СООТЕЧЕСТВЕННИКИ ОТДАЮТ ПРЕДПОЧТЕНИЕ РОССИЙСКОЙ ВАЛЮТЕ, НА ВТОРОМ МЕСТЕ ЮАНЬ 

2 СПУТНИК V КАК ОСНОВА ДЛЯ ОБНОВЛЕНИЯ И ПРОДОЛЖЕНИЯ БОРЬБЫ С НОВЫМИ ШТАММАМИ 

3 КИТАЙ ПЛАНИРУЕТ СОЦИАЛИЗМ К 2049 ГОДУ, А ПОТОМ НАЧНЕТ СТРОИТЬ КОММУНИЗМ 

4 ТЕЩА И СВЕКРОВЬ: КАК ИЗБЕЖАТЬ РЕВНОСТИ, СОХРАНИВ ЛЮБОВЬ И ДОВЕРИЕ ВЗРОСЛЫХ ДЕТЕЙ 

1

2

23 октября 2022 года. Пекин. 69-летний Си Цзиньпин на ХХ съезде КПК был переизбран на пост генерального 
секретаря ЦК Коммунистической партии Китая в третий раз, что стало нарушением традиций, установленных 
после смерти Мао Цзэдуна. Никто не мог занимать этот высокий пост после достижения 68 лет.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Си Цзиньпин 
остается на посту 

ние в обществе имеется. Отчасти оно связано с жестокой по-
литикой «нулевой терпимости к COVID-19». Также наметились 
и определенные экономические проблемы: прежде всего «пу-
зырь» на рынке недвижимости, уже приведший к краху ряда 
девелоперских компаний и банкротству миллионов дольщи-
ков. Китайская экономика сильно закредитована, и некото-

рые эксперты полагают, что без постоянной кредитной под-
питки (из госсредств) она встанет. Эти проблемы предстоит 
решать в ближайшие годы. В том числе поэтому Китай, бу-
дучи сильно завязанным на массированный экспорт своей 
продукции, крайне не заинтересован в дальнейшей деста-
билизации мировой экономики, в том числе из-за военного 
конфликта на Украине, который может спровоцировать 
мировую рецессию. В то же время Пекин и сам проводит все 
более активную внешнюю политику, что уже привело к на-
растанию напряженности в отношениях с США, Евросою-
зом и соседями по региону. Последних, в частности, сильно 
«напрягают» притязания Китая практически на все Южно-
Китайское море. Запад в целом также недоволен тем, что 
КНР крепит политические и экономические связи с Росси-
ей. Также Китай подозревают в намерении вторгнуться на 
территорию «мятежной провинции» Тайваня, чтобы взять 
ее под свой контроль. Однако Си Цзиньпин уже не раз заяв-
лял, что предпочел бы тут действовать мирными методами 
и постепенно, хотя полностью использование силы тоже не 
исключал. Пекин намерен усиливать свой «экономический 
глобализм», продолжая развивать масштабный междуна-
родный проект «Один пояс, один путь». А еще держать под 
контролем постоянно беспокойный мусульманский регион 
Синьцзяна и не давать вырваться «парам протеста» в дис-
сидентском Гонконге. И все это — на фоне нарастающего 
геополитического соперничества с США, которые препод-
несли «подарок к съезду КПК», резко ужесточив эмбарго на 
поставки в Китай новейших чипов и оборудования для их 
производства. Что касается возможного преемника, Си 
Цзиньпин себе его не готовит. Может, надеется, что благо-
даря чудодейственной китайской медицине встретит 
100-летие на нынешнем посту? 
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Случилось, наконец, то, что давно должно было случиться. 
Консервативный Минздрав признал очевидное: наш заме-
чательный «Спутник V», в разгар пандемии спасший десятки 
тысяч жизней, незаметно устарел. Ведомство предлагает 
оперативно корректировать состав вакцины в зависимости 
от того, какие штаммы коронавируса циркулируют среди 
населения.
Первую модель «Спутника» пора передать в музей — на по-
четное место, где собраны самые блистательные достижения 
ученых в области медицины. «Уханьский» штамм коронави-
руса, ненадолго вернувший мир во времена средневековых 
эпидемий, давно исчез. Возбудитель настолько изменился, 
что защита вакцинированных от заражения снизилась в де-
сятки раз. Да, от тяжелого течения ковида «Спутник» все еще 
защищает, хотя уже не столь надежно. А значит, нужна новая 
вакцина.
К счастью, изобретать велосипед нет никакой необходимо-
сти. С самого начала применения «Спутника» директор Цен-
тра имени Гамалеи Александр Гинцбург говорил, что в слу-
чае мутации вируса состав вакцины достаточно легко изме-
нить. Но новый антигенный состав — это вроде как новый 
препарат, который следует регистрировать по всем прави-
лам. После исследований в лаборатории нужно провести три 
классических этапа клинических испытаний: на безопас-
ность, способность вызвать образование антител и эффек-
тивность защиты от заболевания. Плохо изученная вакцина 
способна принести немало бед, чему хватает примеров.
Но ведь тут особый случай: «Спутником» привиты десятки 
миллионов человек, его эффективность и безопасность до-
казаны самой жизнью. После модификации часть «комплек-
тующих» изменится, но технология «сборки» останется той 
же. Как пример — ежегодная прививочная кампания от 

Использование 
разрешить

гриппа. Состав вакцины меняется в зависимости от преоблада-
ния конкретных штаммов вируса. Клинические испытания бес-
смысленны — эпидемия закончится, а на следующий год придет 
уже другой грипп. Отличие от ситуации с ковидом одно: «сбор-
ка» противогриппозной вакцины напоминает работу с детским 
конструктором, все детали которого уже лежат в коробке. А но-

вый компонент вакцины от коронавируса надо сначала соз-
дать, а уже потом ввести в состав препарата. Но на его свой-
ства эта технологическая особенность не влияет.
Академик Гинцбург еще в августе заявил о создании вакци-
ны против трех подвидов актуального сейчас штамма «оми-
крон». Чтобы разрешить ее использование и запустить про-
мышленное производство, требовалось упростить регистра-
цию. За рубежом, кстати, это было сделано оперативно. 
В Великобритании применение двухвалентной вакцины 
(против «уханьского» штамма и «омикрона») разрешено два 
месяца назад. В США ревакцинация модифицированными 
препаратами началась в начале сентября. Изменение соста-
ва вакцин уже утвердили не только европейский и амери-
канский регуляторы, но и Всемирная организация здравоох-
ранения. Чтобы написать новые правила, нам потребова-
лось два месяца — столько времени прошло от появления 
сообщения о готовности обновленного «Спутника» до пу-
бликации проекта постановления правительства, разреша-
ющего модифицировать вакцины. Хотя, наверное, текст 
этого документа можно было написать и загодя, ведь сцена-
рий «докручивания» старых вакцин под новые штаммы 
предполагался с самого начала их применения. Если поста-
новление примут, в чем, честно говоря, сомнений не возни-
кает, для использования таких модифицированных вакцин 
будет достаточно успешных испытаний на 50 добровольцах.
Обновленный «Спутник» нужен был, как говорится, еще вче-
ра. Потому что коронавирус остается с нами — надолго, если 
не навсегда. Только в Москве ежедневно госпитализируют 
больше сотни больных, 20 человек погибают. И, кстати, нет 
гарантий, что не появится новый зловредный штамм, кото-
рый окажется опаснее «омикрона». По крайней мере, к это-
му следует быть готовыми.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 

ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

сальдо

В экономике и ее терминологии разобраться 
под силу не каждому. Но Екатерина Головина рас-
калывает все ее загадки и хитрости, как орехи. 

EP
A/
ТА
СС
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точка Сегодня точку в номере ставит олимпийская чемпионка в командном соревновании, чемпионка Европы фигуристка Камила Валиева. Юная спортсменка завоевала 
еще одну золотую медаль в гран-при России по фигурному катанию «Золотой конек Москвы». Камила Валиева по сумме произвольной и короткой программ набрала 
244 балла. Она выиграла с большим отрывом, даже падение во время произвольного проката не позволило соперницам обогнать ее в общем зачете. Ближайшая пре-
следовательница Валиевой москвичка Софья Акатьева набрала 236 баллов. Тройку замкнула Анастасия Зинина с 200 баллами. Валиева после победы сказала, что 
работы предстоит еще много.
— После любого проката я не могу сказать, что мне все нравится. Тут были какие-то моменты — это уже тренеры мне расскажут, что у меня получилось, а что нет, так 
как, когда я катаюсь, я не могу точно сказать. Я в принципе рада, что зашла на четверной тулуп — это было очень волнительно, будто я вообще в первый раз прыгаю. 
Не получилось в прокате, но ничего страшного. Будем работать, — сказала чемпионка.
Теперь Валиева будет готовиться к следующему соревнованию — гран-при России по фигурному катанию.
— Потихоньку хочу восстанавливать тройной аксель, четверной сальхов. Потихоньку идти к своей форме. Посмотрим, какой будет контент на следующем этапе. 
Хочу много, но надо подходить к этому осторожно, — заключила Валиева.
Во времена отстранения практически всех наших сборных по разным видам спорта от международных соревнований наши фигуристы продолжают завоевывать все 
новые и новые награды на различных крупных российских турнирах.

Книга раскроет 
историю трагедии
Сегодня в Москве состоится 
презентация книги подпол-
ковника запаса ФСБ Алексея 
Филатова «неВойна», посвя-
щенная памяти жертв терак-
та на Дубровке, известного 
как «Норд-Ост», произошед-
шего 20 лет назад.

Автор — ветеран Федераль-
ной службы безопасности, 
кандидат психологических 
наук. Он написал докумен-
тальный роман о захвате и ос-
вобождении зрителей мюзик-
ла «Норд-Ост». 
— Конечно, я не выдавал се-
кретов, по которым проводят-
ся операции такого уровня, 
я больше уделял внимание 
биографиям и судьбам кон-
кретных людей, — рассказы-
вает Филатов. 
Автор беседовал с участника-
ми события, брал в основу 
произведения нужные факты. 
Затем дал почитать собран-
ные истории своим сослужив-
цам. Они угадывали в описа-
нии товарищей, а еще отмети-
ли, что подобные книги важ-
ны для патриотического 
воспитания молодежи.
— Я в двенадцать лет брал ин-
тервью у ветеранов Великой 
Отечественной войны, слы-
шал много рассказов о тех бе-
дах, которые пережил народ, 
поэтому в 17-летнем возрасте 
надел сапоги и пошел слу-
жить, отдал долг Родине, — 
делится Филатов. — Я думал, 
что больше никогда не будет 
войн, но они почему-то проис-
ходят.
Автор добавил, что название 
книги «неВойна» родилось 

в самый последний момент. 
История происходит в городе, 
где нет войны, но при этом 
в произведении описываются 
боевые события.
— Поэтому частица у меня на-
писана с маленькой буквы, 
а слово «война» с большой,— 
объясняет Алексей Филатов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Осенние 
парадоксы
Осень в вашей жизни — хандра или болдинский сезон, вре-
мя поэтических откровений? Умиротворение наступает, 
когда природа угасает, покорно сбрасывает листву и тихо 
безутешно плачет по ночам, в унисон женским страдани-
ям. На фоне всеобщего спада активности люди, склонные 
к депрессиям, могут воспрянуть и переживать иллюзию 
подъема и расцвета. Парадоксальный прилив сил пережи-
вается и потому, что заканчиваются наружные сезонные 
работы, урожай убран. Освобождаются силы, время, мож-
но заняться чем-то приятным, для себя. Всплеск туризма 
как раз и наблюдается в октябре, когда уже чувствуется 
приближение зимы, а в южных странах еще можно купать-
ся. Последний порыв, последнее погружение в тепло 
и солнце. Любая жизнедеятельность заканчивается спа-
дом из-за утомляемости, но под занавес обязательно уте-
шительный всплеск. Не только осенью, но и  в старости, 
которую справедливо называют осенью жизни, люди мо-
гут активизироваться и неожиданно расцвести. Осенью 
увеличивается и количество обращений к психологу. Люди 
приходят пожаловаться, но не склонны решительно рвать 
с прошлым. Тянет поговорить с друзьями о себе, о тревогах 
и надеждах. Помните, что осенью мы друг другу не только 
товарищи, но и терапевты, лекари. Чем меньше тепла ат-
мосферного, тем больше хочется тепла человеческого. Че-
ловек ищет компенсаций и более изысканных: начинается 
театральный сезон! Театр — это всматривание и вслуши-
вание в других людей, пусть это будут персонажи. После 
летней праздности снова наполняются музеи, концертные 
залы, кинотеатры. Люди даже не догадываются, насколько 
их жизнь подвержена сезонным ритмам и климатическим 
изменениям. Так называемая экологическая психология, 
новое направление, как раз и занимается вопросами влия-
ния климата на психику. Погодофобия — это один из стра-
хов перед постоянно и непредсказуемо меняющимся кос-
мосом. Так первобытный человек, испугавшись грома или 
молнии, льнул к себе подобным. Осень возвращает нас 
к себе, к первородной человечности, взаимовыручке и обо-
юдному интересу друг к другу. Не прячьте ваши лица, не 
упускайте из виду друзей! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Срок службы 
в армии предложили 
увеличить.
И как вам?

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Я могу сказать, что в нашем 
мире во многих странах суще-
ствуют разные сроки, на кото-
рые люди отправляются в ар-
мию. С точки зрения психоло-
гии один год — это не служба, 
а скорее подготовка к ней. Че-
ловек за это время только 
успевает адаптироваться, по-
нять, куда он попал, узнать 
какие-то правила жизни в ар-
мии… Поэтому около трех ме-
сяцев уходят у человека на 
адаптацию, три месяца идут 
собственно на службу, а еще 
через три месяца он уже гото-
вится к демобилизации. 
В этом случае двухлетняя под-
готовка дает больший профес-
сионализм. В Древней Спарте, 
например, общественное со-
знание всегда было важнее 
личного. Может быть, конеч-
но, на античные времена ори-
ентироваться не стоит, но 
в целом если есть потребность 
в профессиональных солда-
тах, то нужно увеличивать 
срок службы. 

БОРИС ЮЛИН
ВОЕННЫЙ ИСТОРИК

Эта инициатива — бессмыс-
ленная. Раньше у нас уже 
была двухгодичная служба. 

Но для оптимизации и эконо-
мии ее решено было умень-
шить до года. Но было сокра-
щено и все то, что было связа-
но с проведением мобилиза-
ции в стране и с обеспечением 
службы этой армии. Сейчас 
увеличение срока службы до 
двух лет ничего не даст, если 
не обеспечить соответствую-
щее военное строительство 
и содержание более много-
численной армии. Поэтому 
надо восстанавливать всю си-
стему целиком. А просто уве-
личивать срок службы означа-
ет всего лишь то, что призыв-
ники будут больше времени 
находиться в частях. Как мне 
кажется, решения депутатов 
продиктованы тем, чтобы не 
отпускать тех срочников, ко-
торые отслужили год, и оста-
вить их в армии дальше. Но 
в этом случае придется от-
казываться от контрактной 
службы.

АНДРЕЙ КРУПСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ЗАЩИТЕ
В СУДЕБНЫХ СПОРАХ И ПРОЦЕДУРАХ 
БАНКРОТСТВА ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОПОРА РОССИИ 

Таким предложением госу-
дарство хочет решить свои во-
просы, касающиеся увеличе-
ния безопасности страны. 
Но для экономики это боль-
шой минус. Потому что люди, 
вместо того чтобы находиться 
«у станка», должны будут сто-
ять с ружьем. Если есть такая 
необходимость в увеличении 
срока службы, то этот вопрос 
надо решать по-другому. Бо-

Две трети россиян считают, что в России необходимо увеличить срок службы в армии 
до двух лет. По мнению опрошенных, молодые люди должны иметь достаточно вре-
мени, чтобы не только физически окрепнуть, но и набраться опыта в обращении с во-
енной техникой. С ними согласен сенатор Совета Федерации Владимир Джабаров.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

лее интенсивно проводить тот 
год, который человек нахо-
дится на призыве. Мне кажет-
ся, что такие шаги надо делать 
как-то более планово, акку-
ратнее подходить к подобной 
ситуации. И начинать увели-
чение, например, с полутора 
лет. И то не для всех граждан, 
а для тех, кто готов и планиру-
ет дальше посвятить свою 
жизнь службе. «Кавалерий-
ским наскоком» подобную 
проблему точно не решить.

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ПОЛИТОЛОГ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЦЕНТРА ПОЛИТЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ ИНСТИТУТА НОВОГО 
ОБЩЕСТВА

Я считаю, что это правильное 
решение. Современная кон-
трактная армия потерпела 
крах. Она не может обеспе-
чить защиту по большому пе-
риметру — например, оста-
вить гарнизоны в тех местах, 
где действуют созданные Сое-
диненными Штатами Амери-
ки террористические органи-
зации. Там требуется значи-
тельно большая численность 
войск, чтобы решать эти зада-
чи. И для того, чтобы сковы-
вать действия противника, 
и чтобы выполнять крупные 
наступательные операции. Но 
выяснилось, что для этого не-
обходимо иметь хорошо под-
готовленный резерв. И его 
никак нельзя получить за 
один год службы. Поэтому 
нужна настоящая массовая 
армия, которая, может быть, 
не будет работать как в ХХ ве-
ке, когда части развертыва-
лись с нуля. Сейчас как раз ре-
шается вопрос о массовой ар-
мии, который считался за-
крытым начиная с 1980-х 
годов. Я считаю, что массовая 
армия нужна не всегда, но она 
однозначно должна быть под-
готовленной.

От дебютного свистка 
до международного трофея

Вчера в истории отечествен-
ного футбола отмечалась па-
мятная дата — 125 лет со дня 
первого официального мат-
ча. Историк футбола Аксель 
Вартанян (на фото) расска-
зал «ВМ», как этот вид спор-
та зарождался в России. 

24 октября 1897 года в Санкт-
Петербурге на плацу Первого 
Кадетского корпуса состоялся 
первый задокументирован-
ный футбольный матч с уча-
стием российских спортсме-
нов. Василеостровское обще-
ство футболистов — ВОФ — 
с разгромным счетом 6:0 
оказалось сильнее игроков 
«Кружка любителей спорта».
Стоит отметить, что всеми 
любимый сейчас вид спорта 
начал зарождаться в стране 
с последней четверти XIX сто-
летия благодаря приезжим 
рабочим-британцам. И впол-
не вероятно, что успех ВОФ 
ознаменован именно наличи-
ем в составе мастеровитых 
родоначальников футбола.
«Английская игра на воздухе» 
и «ножной мяч» — так в те го-
ды назывался будущий прото-
тип современного популярно-
го спорта.
Но пока до тактических нара-
боток и тонкостей подготовки 
было еще далеко, футболисты 
преимущественно занима-
лись на поле силовыми еди-
ноборствами. Большинство 
команд в годы становления 
футбола формировались на 
базе заводов и мануфактур.
Историк футбола Аксель Вар-
танян отмечает, что для ста-
новления крепкой сборной 
уже в советские годы потребо-
валось немало усилий.
— Долгое время молодую со-
ветскую республику не до-
пускали до международных 
соревнований, — говорит 
Вартанян. — Игрокам при-
ходилось довольствоваться 
редкими товарищескими мат-
чами и турнирами между ра-
бочими командами Советско-
го Союза, Германии и Сканди-
навии.
По его словам, первое значи-
мое событие для российского 
футбола состоялось в 1912 го-
ду. Объединенная сборная 

Москвы и Санкт-Петербурга 
отправилась на Олимпийские 
игры в Швецию, где в первом 
же матче уступила финнам 
(Финляндия входила в состав 
Российской империи, однако 
добилась независимого пред-
ставительства в  играх.  — 
«ВМ») со счетом 1:2 и выбыла 
из турнира. Единственный гол 
забил первый капитан россий-
ской сборной Василий Буту-
сов. Последовавшая за выле-
том с первого международно-
го турнира возможность про-
вести утешительный матч так 
и вовсе обернулась для нас 
трагедией. Команда Германии 
не оставила нам ни единого 
шанса — 0:16.
Однако дебютный поединок 
сборная СССР провела уже 
в ноябре 1924 года, обыграв 
Турцию со счетом 3:0. Бутусов 
с капитанской повязкой на ру-
каве спустя 12 лет вновь отли-
чился, на сей раз дважды. 
— А по-настоящему серьез-
ным соперником для наших 

клубов стала гастролирую-
щая на момент 1937 года сбор-
ная Басконии, — продолжает 
Вартанян. — Из девяти мат-
чей советской стороне уда-
лось один раз одержать побе-
ду и сыграть вничью. Равного 
счета 2:2 добилась сборная 
Ленинграда, а триумф одер-
жали футболисты московско-
го «Спартака» — 6:2.
Своим вояжем баски проде-
монстрировали нашим фут-
болистам, что опасения о воз-
можных неудачах на между-
народной арене полностью 
обоснованы. 
Со слов эксперта, уже после 
вой ны сборная СССР пред-
ставляла собой мастеровитых 
и качественных игроков, го-
товых к борьбе за высокие 
места.
— Чемпионат страны не пре-
кращался во время Великой 
Отечественной войны, — го-
ворит Вартанян. — Думаю, это 
и помогло хорошо выступить 
столичному «Динамо» в ан-
глийском турне в 1945 году.
В четырех играх бело-голу-
бые дважды сыграли вничью 
и дважды одержали победу, 
в том числе над будущим 
гегемоном английского фут-
бола — лондонским «Арсе-
налом».
Вновь Олимпийские игры ста-
ли дебютными для нашего 
футбола. В 1/8 финала сопер-
ником СССР стала Югосла-
вия. Первый матч закончился 
боевой ничьей — 5:5. Второй 
поединок наши уступили 1:3 
и отправились домой.
— Зато спустя четыре года по-
лучилось взять реванш, — 
вспоминает Аксель Варта-
нян. — Победу в финале Олим-
пийских игр принес гол спорт-
смена Анатолия Ильина.
Но по-настоящему в исто-
рию мирового футбола на-
шей стране удалось войти 
в 1960 году на Кубке Европы 
по футболу.  
— По иронии судьбы, нам 
вновь в финале достались 
югославы, — говорит Варта-
нян. — Точку в матче в допол-
нительное время поставил 
Виктор Понедельник — 2:1. 
Сборная СССР впервые в исто-
рии привезла домой главный 
европейский кубок. 
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

дата

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

ОЛЕГ ИНШАКОВ
ВЕТЕРАН ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ АЛЬФА, 
УЧАСТНИК ОПЕРАЦИИ 
ПО ОСВОБОЖДЕНИЮ ЗАЛОЖНИКОВ
В ТЕАТРАЛЬНОМ ЦЕНТРЕ НА ДУБРОВКЕ

Книга читается очень легко, 
на одном дыхании. А еще она 
имеет большое патриотиче-
ское значение для воспитания 
молодежи. Я считаю, что ее 
обязательно надо ввести 
для прочтения во всех кадет-
ских классах и военных учили-
щах, потому что она учит мо-
лодых людей становиться за-
щитниками Родины, подтал-
кивает к выбору профессии 
офицера. Но главное — книга 
учит быть патриотами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Аксель Татевосович 
Вартанян родился 8 ян-
варя 1938 года в Тбили-
си. Окончив педагогиче-
ский институт, препода-
вал в школе, параллель-
но совмещая 
деятельность с журна-
листской и исследова-
тельской. Вартанян, 
по праву считающийся 
самым крупным стати-
стиком советского фут-
бола, был не раз отме-
чен благодарностями 
и наградами, в том числе 
со стороны Министер-
ства культуры и Россий-
ской премьер-лиги.
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